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Исполняющая обязанно-
сти президента Грузии
Нино Бурджанадзе по при-
глашению президента Рос-
сии прибыла с рабочим
визитом в Москву. Встре-
ча Владимира Путина с
Нино Бурджанадзе состоит-
ся 25 декабря.

Накануне визита Нино
Бурджанадзе выразила
уверенность в том, что «пе-
реговоры в Москве будут
носить конструктивный ха-
рактер». «Думаю, главная
цель переговоров - открыть
новую страницу в российс-
ко-грузинских отношениях
и приступить к восстанов-
лению доверия между руко-
водством двух стран», - ска-
зала она. Официальный
представитель МИД Рос-
сии Александр Яковенко
также заявил, что «Россия
выступает за восстановле-
ние естественных отноше-
ний близкого партнерства
с Грузией и ожидает, что
будущее законно избран-
ное руководство страны
сделает все возможное для
этого». «Надеемся, что ви-
зит Нино Бурджанадзе бу-
дет этому содействовать»,
- добавил он. «Мы исходим
из того, что на протяжении
многовековой истории на-
роды России и Грузии были
связаны отношениями тес-
ной дружбы и сотрудниче-
ства, узами культурной и
духовной общности. К со-
жалению, в последние годы
вследствие проводимой
прежним грузинским руко-
водством политики эти тра-
диции были нарушены», -
напомнил официальный
представитель МИД РФ.
Касаясь звучавших в Тби-
лиси заявлений о необхо-
димости нормализации от-
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ношений с Россией, Яковен-
ко подчеркнул, что Россия
оценивает такие заявления
«только положительным об-
разом». «Хотелось бы, прав-
да, надеяться, что за этими
высказываниями наконец
последуют конкретные
дела», - отметил он.

На этом обмен заявления-
ми не закончился. Вчера ут-
ром, когда самолет с грузин-
ской делегацией вылетел в
Москву, помощник прези-
дента России Сергей Ястр-
жембский на пресс-конфе-
ренции в столице России за-
явил, что «факт присутствия
иностранных наемников в
Чечне уже ни у кого не вызы-
вает сомнения. Все убитые
террористы попали на терри-
торию России через Грузию.
Это очевидный факт. У всех
боевиков в документах стоят

грузинские визы», - сказал он.
«Грузия как была, так и оста-
ется, к великому сожалению,
проходным двором для тер-
рористов, которые стремят-
ся проникнуть в Чечню», -
сказал Ястржембский.  Он
отметил, что последние слу-
чаи пересечения грузинской
границы датируются авгус-
том 2003 года, на что указы-
вает грузинская виза в пас-
порте одного из уничтожен-
ных боевиков. Он подчерк-
нул, что грузинская граница
должна быть максимально
перекрыта для того, чтобы
предотвратить перемеще-
ния террористов через гра-
ницы этого государства. «Для
этого должны взаимодей-
ствовать спецслужбы и по-
гранслужбы России и Гру-
зии», - сказал Ястржембс-
кий. При этом он также до-

бавил, что для этого также
должен быть наведен поря-
док и в самой Грузии. Помощ-
ник президента отверг воз-
можность заинтересованно-
сти Грузии в перемещении
террористов через свою гра-
ницу на территорию Чечни.
«Последнее утверждение от-
носится к необоснованным
предположениям», - сказал
Ястржембский. При этом он
напомнил о том, что были
случаи взаимодействия Рос-
сии и Грузии в целях задер-
жания террористов на гру-
зинской территории. «Не
должны создаваться усло-
вия, благоприятствующие
для террористической дея-
тельности на территории
любого государства», - под-
черкнул Ястржембский.

В этой связи он отметил,
что существует сеть для
организации отправки тер-
рористов и сепаратистов на
территорию Чечни. «Трудно
себе представить, что Ро-
бин Гуды от терроризма
могли проникнуть в Чечню
самостоятельно, минуя гра-
ницы многих государств», -
сказал Ястржембский.

Между тем Нино Бурджа-
надзе заявила в аэропорту
«Внуково» сразу по прилету
в Россию: «Надеюсь на улуч-
шение отношений с Росси-
ей и конструктивный и дове-
рительный разговор в ходе
визита с российской поли-
тической элитой и, конечно,
в первую очередь с прези-
дентом России Владими-
ром Путиным». Она напом-
нила, что в последние годы
«российско-грузинские от-
ношения были в тупике, раз-
вивались в отрицательном
русле». Она высказалась за
то, чтобы между Россией и
Грузией «начались новые от-

ношения на взаимовыгод-
ной основе». Она также выс-
казала свою точку зрения по
поводу заявления Ястржем-
бского: «Такие паспорта, на-
сколько мне известно, были
найдены. Но в основном это
визы, которые были выданы
в 2001-2002 году. Те люди, мо-
жет быть, тогда проникли
через Грузию в Россию. Но
за последние год-полтора
таких виз практически не
выдавалось».

Вчера состоялись пере-
говоры главы МИД России
Игоря Иванова и Нино Бурд-
жанадзе. После их заверше-
ния Иванов заявил: «Мы за-
интересованы в развитии
добрососедских, друже-
ственных и откровенных от-
ношений с Грузией». Он
подчеркнул, что Москва
рассчитывает на долго-
срочный характер установ-
ления таких отношений и
возможность решить суще-
ствующие между двумя
странами проблемы при на-
личии политической воли в
Грузии и России. Министр
подчеркнул, что по итогам
встречи Нино Бурджанадзе
с президентом России Вла-
димиром Путиным будут
предприняты конкретные
шаги по решению вопросов,
существующих в российс-
ко-грузинских отношениях.
Как сказал Игорь Иванов, в
отношениях между двумя
странами «существует ряд
вопросов, которые необхо-
димо решать».

Иванов также сказал, что
Россия считает визовый ре-
жим с Грузией временной
мерой. Говоря о проблеме
проникновения боевиков в
Россию через территорию
Грузии, министр отметил,
что на переговорах этот воп-

рос обсуждался «с точки
зрения борьбы с террориз-
мом, угрозы терроризма».
Обсуждались также пробле-
мы борьбы с организован-
ной преступностью, нарко-
угрозой. Помимо обяза-
тельств в этой области в
рамках международных
организаций, «существуют
потребности сотрудниче-
ства соответствующих
структур», констатировал
Иванов. Взаимодействие в
данной области отвечает
интересам обеих стран,
уверен глава МИД России.

Нино Бурджанадзе оце-
нила состоявшийся разго-
вор как достаточно конст-
руктивный. «Обсуждались
проблемы, существующие
в российско-грузинских от-
ношениях. Я думаю, что мы
договорились, что начина-
ем искать новые подходы
решения проблем, которые
накапливались в течение
многих лет», - добавила она.
Отвечая на вопрос журнали-
стов, что означает «начать
отношения с Россией с чи-
стого листа», и Бурджанад-
зе, и Иванов уточнили, что
правильнее говорить о том,
чтобы начать отношения «с
нового листа». Они сообщи-
ли, что стороны намерены
обновить состав ряда рос-
сийско-грузинских комис-
сий и ускорить их работу.

И.о. президента Грузии за-
явила: «Уверена, что новый
импульс договоренностям
придаст встреча с президен-
том Владимиром Путиным».

Состоялась также встре-
ча Нино Бурджанадзе с
представителями российс-
ких деловых кругов.

Сегодня и.о. президента
Грузии примет Владимир
Путин.

Министр обороны Гру-
зии генерал-лейтенант Да-
вид Тевзадзе заявил вчера,
что «на вывод из Грузии
российских военных баз
необходимо столько лет,
сколько политическая эли-
та России потратит на ре-
альное движение к реше-
нию этого вопроса. Но с
чисто технической точки

Прогнозы Тевзадзе
зрения на этот процесс не-
обходим один год». «Что ка-
сается замены в Грузии рос-
сийских военных баз базами
другого государства, то в
ближайшем будущем это
маловероятно», - цитирует
министра Прайм-Ньюс. Это
зависит от перераспределе-
ния в Европе военных сил в
контексте процесса расши-
рения НАТО. «Был период,
когда ведущий фланг НАТО
был ориентирован на стра-
ны Варшавского договора, но
сегодня это направление
практически потеряло акту-
альность», - сказал он. По его
словам, «сегодня опасность
для НАТО исходит с южного
направления - Балкан, Ближ-
него Востока, севера Афри-

ки». «В этой связи по своей
значимости для НАТО боль-
шую важность приобретает
южное командование», - ска-
зал он. Как отметил ми-
нистр, пока сложно предпо-
ложить, как произойдет пе-
регруппировка военного
контингента НАТО. Давид
Тевзадзе также сказал, что
вступление Грузии в НАТО
«может произойти в 2007
году». «Грузия должна, с од-
ной стороны, стать реально
демократическим государ-
ством, с другой - Вооружен-
ные силы должны быть гото-
вы к участию в международ-
ных операциях... Этому ком-
поненту Грузия отвечает, на
ее офицеров и солдат есть
реальный спрос в мире».

Бывший министр топлива и энергетики, предсе-
датель Национальной комиссии по регулированию
в сфере энергетики Давид Мирцхулава, доставлен-
ный в среду утром на допрос в Генеральную проку-
ратуру, в срочном порядке был перевезен в карди-
ологическую клинику. Он помещен в реанимацию.
Как сказала Прайм-Ньюс адвокат Эка Беселия, у
Мирцхулава во время допроса случился сердеч-
ный приступ, у него предынфарктное состояние.
Представители правоохранительных органов про-
вели обыск в квартире и в рабочем кабинете Мир-
цхулава. Как сообщает Интер-Пресс, сотрудники
прокуратуры вынесли из кабинета 16 мешков с до-
кументами. Кандидат в президенты Михаил Саа-
кашвили при посещении одного из учебных заве-
дений так прокомментировал задержание бывше-
го министра: «Я не враг Мирцхулава, но за растра-
ту средств и затемненные города кто-то должен по-
нести ответственность, в противном случае то же
самое повторится и завтра, и послезавтра».

Из прокуратуры —
в реанимацию

Гурам Шарадзе
просит помощи

Парламентарий Гурам
Шарадзе заявил на вче-
рашней пресс-конфе-
ренции, что если прави-
тельство Грузии не может
обеспечить его безопас-
ность, то он обратится к
дипломатическому кор-
пусу с просьбой предос-
тавить ему политическое
убежище. В специальном
обращении к аккредито-
ванным в Грузии послам
Шарадзе отмечает, что
на него и членов его се-
мьи осуществляется по-
литическое давление.
«Правительство вынуж-
дает меня покинуть Гру-
зию, в противном случае
угрожают местью», - ци-
тирует его Интер-Пресс.

МИД Грузии приветствует отказ руководства Ливии
от производства оружия массового поражения и пла-
нов по развитию в этой сфере. Как отмечается в заяв-
лении внешнеполитического ведомства, МИД привет-
ствовал также готовность Триполи подписать дополни-
тельный протокол с МАГАТЭ о присоединении к Конвен-
ции о запрещении химического оружия и выполнении
режима контроля за ракетными технологиями. МИД счи-

МИД Грузии поддержал Каддафи
тает, что этот исторический шаг руководства Ливии в
значительной степени будет способствовать установле-
нию мира и безопасности в регионе Ближнего Востока
и во всем мире. Официальный Тбилиси надеется, что
это решение правительства Ливии и отмена в отноше-
нии этого государства санкций Совета Безопасности
ООН будет способствовать возвращению страны в сис-
тему международных отношений.

Десять
миллионов —
на выплату

пенсий
Министерство фи-

нансов Грузии получило
возможность покрыть
задолженность по пен-
сиям в десять милли-
онов лари, сообщает
Интер-Пресс. Вчера
между правительства-
ми США и Грузии офор-
млено соглашение, со-
гласно которому Тбили-
си получит от Вашинг-
тона пять миллионов
долларов. Напомним,
что в августе 2003 года
США передали Грузии в
качестве гуманитарной
помощи 50000 тонн
пшеницы, средства за
продажу которой долж-
ны были пойти на нуж-
ды аграрного сектора.
Однако в связи с тяже-
лой обстановкой в бюд-
жетной сфере власти
США и Грузии достигли
договоренности, что
часть выручки пойдет
на покрытие задолжен-
ности по пенсиям. Со-
глашение подписали го-
сударственный ми-
нистр Зураб Жвания и
посол США в Грузии Ри-
чард Майлс.

Министр государствен-
ной безопасности Грузии
Валерий Хабурдзания от-
будет в пятницу в Москву,
откуда спецрейсом будет
доставлен подозреваемый
в похищении людей Шота

Глава МГБ привезет преступника
Чичиашвили, сообщает
Прайм-Ньюс. Напомним,
что Чичиашвили обвиня-
ется в совершении
убийств и похищении лю-
дей, в том числе испанских
бизнесменов.

Ограбления по...
Четыре вооруженных

преступника в максах вче-
ра на рассвете ограбили
сервиз-центр «Объединен-
ного грузинского банка» в
тбилисском отеле Sheraton-
Metekhi-Palas. Как сообщил
Прайм-Ньюс прокурор
Исани-Самгорского района
столицы Важа Абакелия,
преступники ворвались в
здание отеля примерно в
04.10, обезоружили охран-
ников и вынесли 12.944
лари и 7.183 доллара.

Вчера же в Боржомском
районе преступник напал на
кассира Отдела просвеще-
ния Боржоми Маку Кикнад-
зе, которая вынесла из фи-
лиала TBC-bank 29 тысяч
лари, предназначенные для
выплаты заработной платы
педагогам школ и детских
садов. Кикнадзе пыталась
остановить грабителя, но
преступник открыл огонь и
сумел скрыться, сообщает
Интер-Пресс.

Известная реализатор наркотиков, 67-
летняя Антонина Паписедова по прозвищу
«баронесса Тоня» задержана в Озургети
сотрудниками Национального бюро по
борьбе с наркоманией и наркобизнесом
и местной полиции. Как сообщает Прайм-
Ньюс, при личном обыске у задержанной
было изъято 30 таблеток наркотического
вещества «Трамадол-ланжер», 1,5 грамма

«Баронессу Тоню» взяли в Озургети
трамадола, 31 капсула трамала, десять таб-
леток сильного психотропного вещества
«Радедрон», 14 капсул наркотического ве-
щества «Трамолин», 18 таблеток «Трамала».
В доме задержанной обнаружены подго-
товленный к реализации героин, 200 таб-
леток «Редедрона», пять ампул «Реланиу-
ма», 90 таблеток «Феназепама», 50 табле-
ток «Сибазола» и патрон к пистолету ПМ.

В расположенном в Баг-
даде отеле Sheraton, мно-
гие из постояльцев кото-
рого иностранцы, прогре-
мел сильный взрыв. «Я
видел вооруженного чело-
века, подъехавшего на ма-
шине и выпустившего ра-
кету по гостинице», - сооб-
щил с места событий кор-
респондент Reuters, доба-
вив, что после взрыва ох-
рана отеля и американс-
кие войска открыли огонь
по двум машинам, кото-
рые отъехали от здания на
большой скорости. По его
словам, взрыв произошел
на верхних этажах отеля.

По данным службы бе-
зопасности отеля, постра-
давших нет. В результате
взрыва была повреждена
крыша здания. Ранее в
среду в иракском городе
Эрбиль возле офиса МВД

Ракетный удар по Sheraton

террорист-смертник взор-
вал заминированный авто-
мобиль. В результате те-
ракта погибли по меньшей
мере четыре человека и
ранения получили около
ста местных жителей.

В Америку пришло
бешенство. Коров...

Министерство сельс-
кого хозяйства США под-
твердило возникновение
по крайней мере одного
случая заболевания коро-
вьим бешенством на тер-
ритории штата Вашинг-
тон, сообщает The
Street.com. По словам
министра сельского хо-
зяйства Энн Венеман,
мясо больных животных
не успело попасть в ма-
газины. Тем не менее ве-
сти о заражении повлия-
ли на котировки компа-
ний, являющихся крупны-
ми потребителя говяди-
ны, таких как сети ресто-
ранов McDonald’s, Outback
Steakhouse, Lone Star
Steakhouse and Saloon. О
приостановке поставок
говядины из США уже за-
явили Япония, Южная Ко-
рея, Сингапур, Малайзия,
Россия...

Ответ будут
держать сами судьи

«Мы за то, чтобы
была восстановлена
справедливость»

Нужен оптимальный
бюджет

Клятва Гиппократа
как образ жизни

Поражающее
и внушающее
преклонение...

ИНТЕРНЕТ -ДА ЙДЖЕСТ

У «Динамо» новый
спонсор

Лучшие врачи года

Шелковый путь
и культурное
наследие

Евросоюзу нужен
стабильный
партнер

Владимир Путин пригласил Нино Бурджанадзе
в Москву во время их первой встречи

в Баку 15 декабря





 

Происшедшие в ноябре события, начало которым
было положено намного раньше, еще требуют разъяс-
нения. Население должно знать, что произошло ре-
ально, сказал Бакурия. «Союз демократического воз-
рождения» должен, уже в который раз, должен стать
той оппозиционной силой, которая сможет макси-
мально сказать правду своим согражданам.

Подчеркнув, не может говорить от имени руковод-
ства Автономной республики Аджария, Бакурия, от-
вечая на вопросы журналистов, высказал свое мне-
ние по ряду актуальных вопросов. Заявив, в частно-
сти, он наметившемся в последнее время потепле-
нии отношений между Батуми и Тбилиси.

- В Батуми приезжали Нино Бурджанадзе и Зураб
Жвания, которые встречались с главой Аджарии, это
были очень теплые и конструктивные беседы, - ска-
зал Цотнэ Бакурия. – Я даже не ожидал такого исхода
в той ситуации, в которой мы оказались. Не ощуща-

Действовать в рамках законности
«Союз демократического возрождения» предлагает конструктивный тон диалога

Таким был основной лейтмотив состоявшейся вчера пресс-конференции руководителя столичной
организации «Союза демократического возрождения» Цотнэ БАКУРИЯ. В своем кратком вступительном
слове он отметил, что в силу сложившихся реалий акценты работы организации претерпят определен-
ную трансформацию, но «Возрождение» продолжает свою работу, в том числе и в столице.

лось результатов радикализма и с той, и с другой
стороны. Конечно, еще могут быть определенные кон-
фронтация, недоразумения, несогласованность, не-
довольство, различные мнения, но обе стороны дол-
жны работать для снятия напряженности.

На протяжении многих лет скопилось много про-
блем между центром и регионом. Остаются неурегу-
лированными вопросы, которые мешают развитию
Грузии, в частности, у Аджарии есть своя законода-
тельная  и исполнительная власть, своя конституция,
это фактически существующая в стране федераль-
ная единица, но права центра и региона по-прежнему
не разграничены. Конечно, сразу эти вопросы не ре-
шить, но со стороны центральных властей должна быть
попытка или хотя бы политическое заявление, что они
готовы серьезно работать для снятия непонимания
между центром и регионом.

- Пока мы исчерпывающих ответов, к сожале-

нию, не получаем, – сказал Бакурия. - Мы требуем
от нынешнего руководства страны максимально со-
блюдать каждую статью Конституции. «Союз де-
мократического возрождения» представляет собой
сейчас наиболее серьезную оппозиционную ны-
нешней власти силу и, естественно, нужны кон-
сультации. Для разрядки напряженности в обще-
стве, мы предлагаем каждой политической партии,
в том числе властям, конструктивный, интеллек-
туальный тон диалога – только таким путем мож-
но решить все вопросы.

Отвечая на волнующий всех вопрос - откроются ли
избирательные участки в Аджарии, Цотнэ Бакурия
процитировал одного из кандидатов в президенты:
мол, мы не пойдем ни на какие уступки за счет инте-
ресов государства.

- Конечно, - сказал Бакурия, - я лично, так же, как и
другие политики, пойду на уступки, но они не должны
касаться нарушения конституционных норм и инте-
ресов страны. Мы, естественно, будем серьезно гото-
виться к парламентским выборам, бойкот для нас не
самоцель, но мы требуем, чтобы выборы проводи-
лись в конституционных рамках. Есть много проблем

с Избирательным кодексом, списками избирателей..,
которые не могут быть решены за несколько дней.
Мы не собираемся нагнетать ситуацию, но макси-
мально защитим свои интересы.

- Аслан Абашидзе никогда не заявлял, что он про-
тив выборов, не говорил о принятии какого-то одно-
значного решения, – сказал Цотнэ Бакурия. - Как руко-
водитель автономной республики он сторонник того,
чтобы все происходило в рамках Конституции Грузии,
и заявлял, что ни одно его решение не выйдет за рам-
ки законности. К этому же мы призываем тех, кто
составляет нынешнюю власть – пусть они, в первую
очередь, соблюдают законность. Нельзя применять
закон так, как это тебя устраивает, а с другого требо-
вать его радикального выполнения.

- Если мы проведем выборы ради выборов, это не
будет иметь никакого значения, – отметил политик. -
Руководство автономии примет решение в соответ-
ствии с мнением населения Аджарии. Это будет ре-
шение, направленное на снятие пока еще, к сожале-
нию, имеющегося в стране противостояния, на укреп-
ление единства и целостности Грузии.

Артем ЦАТУРОВ

Выб ор ы

Бурджанадзе призывает избирателей к активности
В минувший вторник исполняющая обязанности президента Нино Бурджанадзе посетила Цен-

тральную избирательную комиссию Грузии. Как сказала Бурджанадзе, необходимо провести объек-
тивные и справедливые выборы, чтобы доказать всему миру, что «десятки тысяч людей в дождь и
холод боролись за свои права не зря».

Она выразила удовлетворение по поводу
предварительной регистрации избирателей,
заявив, что этот процесс уже прошли более
одного миллиона трехсот тысяч избирателей.
И.о. президента подчеркнула и значимость вы-
дачи населению удостоверений личности. Вку-
пе все эти процессы способствуют созданию
нормальных условий для проведения выборов
четвертого января.

- Долг каждого гражданина - принять участие
в выборах. Я призываю не оставаться в пассив-
ной роли наблюдателей, принять участие в го-
лосовании. Начинается новый этап в жизни го-
сударства, новая реальность, в которых  должна
побеждать справедливость, - заявила она.

Бурджанадзе призвала членов центральной,
окружной и участковых избирательных комис-

Вместе с тем
Предварительную регистрацию, по данным Центризбиркома, в связи с внеочередными прези-

дентскими выборами уже прошли 1.509.236 избирателей, сообщает Прайм-Ньюс.

сий максимально соблюдать принципы справед-
ливости и объективности во время подведения
итогов голосования. Она заявила, что никому не
сойдет с рук фальсификация выборов - любая
попытка будет пресечена в корне, а виновные
наказаны. Нино Бурджанадзе заверила, что при-
ложит все усилия для того, чтобы президентс-
кие, а затем и парламентские выборы прошли в
нормальном режиме.

- Парламентские выборы следует провести
как можно скорее. Это необходимо для того,
чтобы политическая жизнь страны вошла в нор-
мальное русло. С главой Автономной респуб-
лики Аджария будут проведены дополнитель-
ные консультации. Я убеждена, что мы придем
к консенсусу в этом вопросе, - сказала и.о. пре-
зидента, опровергнув информацию о том, что

между центром и регионом имеет место торг.
Как сказала Бурджанадзе, во время встреч -
ее и Зураба Жвания - с главой автономии Ас-
ланом Абашидзе никто не ставил подобные
предложения.

Председатель Центризбиркома Зураб Чиа-
берашвили сказал, что у комиссии сейчас слож-
ный период, ежедневно приходится решать не-
сколько проблем: «Наша задача - не допустить
фальсификации выборов. Хотя избежать ка-
ких-то нарушений все же не удастся, учитывая
условия, в которых нам приходится работать».
Он повторил, что процесс регистрации про-
длен до двадцать пятого января. Его поездка в
Аджарию временно откладывается – до завер-
шения политических консультаций между Тби-
лиси и Батуми.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

Съезд

«Грузия и Игорь!»
«Терпение сторонников Георгадзе не может быть вечным»

Сторонники бывшего шефа службы госбезопасности Игоря Георгадзе провели вчера в Тбилис-
ском Дворце шахмат съезд, на котором заявили о своих намерениях продолжить борьбу за право
своего кандидата принять участие в предстоящих внеочередных президентских выборах. Учас-
тие в съезде приняли 300 человек, среди которых, по утверждению лидеров движения в поддер-
жку Игоря Георгадзе, были делегаты из разных регионов страны, включая Аджарию.

Съезд открылся под аплодисменты и лозунги:
«Грузия и Игорь!». Как заявил на съезде один из
его организаторов Резо Булия, у Георгадзе есть
сторонники не только в Грузии, но и в России,
США. По его словам, примером внимания США к
вопросу участия Игоря Георгадзе в президентс-
ких выборах является прибывшая в Тбилиси спе-
циальная PR-группа, осуществившая свой опрос

среди населения. «Опрос показал, что у бывшего
руководителя службы госбезопасности имеется
большая поддержка в стране», - сказал он.

Булия подчеркнул, что «терпение сторонников
Игоря Георгадзе не может быть вечным, и борь-
ба, которая сейчас проводится лишь мирными
методами, может себя исчерпать, и тогда «они
уже не будут законопослушными».

Адвокат Игоря Георгадзе Кетеван Чабукиани
заявила, что встречалась с Георгадзе накануне
съезда в Тбилиси, и что он скоро присоединится
к своим сторонникам. Доказательством тому
может стать немалое число свидетелей, нео-
днократно встречавшихся с ним в разных угол-
ках страны, а также большое количество фото-
графий Георгадзе, снятых на территории Грузии.

На съезде присутствовал отец Игоря Георгад-
зе, лидер Единой компартии Грузии Пантелеймон
Георгадзе, подтвердивший, что его сын находит-
ся не просто на территории Грузии, а непосред-
ственно в Тбилиси. По его словам, нынешнее ру-
ководство пытается запугать его сторонников,

однако это у них не получится: «Грузии нужны
такие люди, как Игорь Георгадзе, и грузинский
народ поддержит и защитит его».

Напомним: несмотря на то, что супругой
Игоря Георгадзе была представлена 81 тысяча
подписей сторонников бывшего шефа служ-
бы госбезопасности, Центризбирком отказал
Георгадзе в регистрации для участия в прези-
дентских выборах по той причине, что он в
течение двух последних  лет не проживал в
Грузии. После этого решение ЦИК было  опро-
тестовано в Верховном суде. Суд принял ре-
шение не в пользу Георгадзе.

Гуга КАЗАРЯН

Пресс-конференция

Реакция лейбористов
«Если мы так дружны с Америкой, то почему США не отменят визы для граждан Грузии?»,

- этим вопросом задался на пресс-конферен-
ции лидер лейбористов Шалва Нателашвили.
Он заявил, что Грузия может стать геополити-
ческой жертвой военной стратегии Соединен-
ных Штатов Америки, намеривающихся, по сло-
вам лидера лейбористов, разместить на нашей
территории свои военные базы. При этом он ска-
зал, что причина - в политической некомпетен-
тности безнравственных грузинских политиков.

- Самое прискорбное в том, что во всех раз-
рушительных процессах, происходящих в мире,
участвует и Грузия, - заявил главный лейборист.

- Имею в виду необрати-
мое расчленение терри-
ториальной целостности
страны в случае обосно-
вания этих баз. Один из за-
местителей руководителя
военного ведомства США
заявил, что на территории
Грузии будут открыты аме-
риканские военные базы.
Уже понятно, почему вож-
ди «революции роз» про-

извели по Грузии несколь-
ко залпов по стандартам
Сороса... Наша позиция
заключается в том, чтобы
на территории Грузии во-
обще не располагались
военные базы какой бы то
ни было державы - будь-
то американские или рос-
сийские, пока еще дей-
ствующие на нашей терри-
тории.

По мнению Нателашвили, любая страна, на
территории которой «укореняются» военные
структуры других стран, фактически теряет
свою независимость. А если предположить,
что Грузия позволит «прижиться» еще одной
военной структуре на своей территории, то
последствия столкновения интересов двух
держав – России и США - не заставят себя дол-
го ждать. Этого допустить нельзя, заявил ли-
дер лейбористов.

Александр ЧАНТУРИЯ

- Положение в этом плане тревожное. Правонару-
шения носят такой характер, что требуют проведения
радикальных мер. Очень часты случаи незаконной,
безосновательной отсрочки рассмотрения граждан-
ских дел. Это происходит, как правило, по причине
неявки сторон, чаще - ответчика, - сказал Ладо Чанту-
рия. - Нередки случаи, когда рассмотрение гражданс-
ких дел просто незаконно прекращается. Главная при-
чина - судейская безответственность, выражающая-
ся в том, что судьи знакомятся с деталями рассмат-
риваемого дела во время судебного процесса... Когда
дело должным образом не подготовлено, то это неиз-
бежно вызывает осложнения в процессе его рассмот-
рения. Во многих странах существует практика, со-
гласно которой семьдесят пять процентов времени
судья расходует на изучение материалов судебного

Ответ будут держать сами судьи
Административный комитет судейской конференции, Квалификационный совет и Совет юстиции при-

няли в июле решение о создании специальной рабочей группы, которая изучала состояние рассмотрения
гражданских дел в районных судах Тбилиси. Конкретно, в какие сроки они рассматриваются. Об этом
проинформировал журналистов председатель Верховного суда Грузии Ладо Чантурия на пресс-конфе-
ренции. В рабочую группу входили судьи Верховного суда, служащие Департамента общих судов и Совета
юстиции. Изучено примерно триста гражданских дел.

заседания, а двадцать пять - на устное слушание. У
нас же все – наоборот...

Он назвал и другие причины «торможения» дел:
коррупцию, а также перегруженность районных судов.
Председатель Верховного суда сказал, что был вы-
нужден возбудить дисциплинарное преследование
против восьми судей, и подчеркнул, что для защиты
прав граждан начинает функционировать телефон-
ная служба. Любой гражданин сможет обратиться с
жалобой в Верховный суд и Совет юстиции. На каж-
дое обращение последует незамедлительная реакция
- будут предприняты радикальные меры.

Он напомнил, что на протяжении четырех лет по
разным причинам были освобождены от занимаемых
должностей шестнадцать судей. Это высокий показа-
тель не только для Грузии, но и для многих стран мира.

Чантурия рассказал о своем недав-
нем визите в Страсбург, где прошел се-
минар под эгидой Совета Европы. Рас-
сматривались вопросы, связанные с
предстоящими президентскими и пар-
ламентскими выборами в Грузии. В ча-
стности, рассмотрение Верховным су-
дом избирательных исков. Ладо Чанту-
рия подчеркнул высокую активность
Верховного суда во время выборов вто-
рого ноября, что было отмечено Евросо-
юзом, Еврокомиссией, ОБСЕ...

- У нас велись разговоры, что рас-
смотрение избирательных исков входит
в компетенцию Конституционного суда,
а не Верховного. Это не так. Согласно Из-
бирательному кодексу, Конституционный суд рассмат-
ривает избирательные иски, связанные с их консти-
туционностью. Что касается итогов выборов, то это
компетенция Верховного суда.

Чантурия прокомментировал и высказывания по
поводу того, что Верховным судом были аннулиро-
ваны итоги выборов только по пропорциональной

системе. Он сказал, что причина этого в том, что в
суд был внесен иск об упразднении итогов выборов
только по этой системе. К тому же избирательные
иски по мажоритарной системе вносились отдель-
но и, соответственно, были рассмотрены каждый
по отдельности.

Софико ИОСЕЛИАНИ

Евросоюзу нужен стабильный партнер

- Южно-Кавказская парламентская инициатива, -
сказал на пресс-конференции вице-спикер парламен-
та Грузии Вахтанг Колбая, - пользуется широкой под-
держкой со стороны самых различных политических
сил Грузии. Несмотря на возникшие в последнее вре-
мя в политической жизни страны сложности, парла-
мент страны считает честью для себя принять эста-
фету председательствования в ЮКПИ и быть, по сути,
первыми из трех высших законодательных органов,
взяв на себя эту ответственность...

Колбая и Шугаров ознакомили представителей
масс-медиа с планами грузинского председательства.

В период с первого января по 30 июня делегация
Грузии сосредоточит внимание на создании условий,
способствующих дальнейшему сотрудничеству, и по-
степенной, шаг за шагом, интеграции с европейски-
ми структурами. В апреле 2004 года будет организо-

Грузинские законодатели намерены внести серьезный вклад в развитие Южно-Кавказской парламентской инициативы
В Эдинбурге состоялось заседание Южно-Кавказской парламентской инициативы (ЮКПИ). В ее работе

в столице Шотландии участвовала грузинская делегация, в которую вошли парламентарии Вахтанг Кол-
бая, Давид Когуашвили и Гиви Шугаров.

вано посещение делегацией Президиума ЮКПИ ев-
ропейских структур в Брюсселе и Страсбурге. По сло-
вам вице-спикера, до этого визита грузинские зако-
нодатели будут стремиться к достижению согласия
между тремя южно-кавказскими парламентами для
выработки согласованного подхода к вопросу о вы-
полнении норм и обязательств, связанных с член-
ством трех государств в Совете Европы и ОБСЕ. А
также определенных в Соглашениях о партнерстве и
сотрудничестве и других договоренностях, заключен-
ных с Евросоюзом.

Заместитель председателя парламентского Коми-
тета по внешним отношениям Гиви Шугаров считает,
что согласованный подход к Европе необходим для
обеспечения того, чтобы важные процессы, происхо-
дящие в настоящее время в Европе и связанные с
расширением Евросоюза и началом осуществления

«Новой соседней инициативы», послужили во благо
Южно-Кавказского региона. Не вызывает сомнения и
то, что Евросоюз хочет иметь стабильного и интегри-
рованного партнера в лице Грузии, Армении и Азер-
байджана. А наличие согласованного подхода, по
мнению грузинских парламентариев, означало бы, что
такое партнерство действительно возможно.

В ходе своего председательствования грузинская
сторона будет осуществлять работу для того, чтобы
обеспечить возможность утверждения более посто-
янного регламента, содержащего уставные нормы и
правила внутреннего распорядка, продолжит тесное
сотрудничество с британской организацией Links. В
первые дни нашего председательства, сказал Колбая,
будет подписан совместный протокол, который смо-
жет урегулировать вопросы сотрудничества сторон.

Грузинская делегация приложит все усилия к тому,
чтобы создать соответствующие условия для функ-
ционирования аппарата Специального советника Дей-
ствующего председателя. По мере необходимости
будут созываться заседания Пленарной ассамблеи,

Президиума, Секретариата, а также рабочих групп
ЮКПИ.

Следующее пленарное заседание Южно-Кавказс-
кой парламентской инициативы запланировано на
июнь 2004 года, оно пройдет в Грузии. Колбая наме-
рен пригласить на него делегации из различных евро-
пейских структур, более того, грузинская сторона обес-
печит начало функционирования трех рабочих групп,
созданных на основе Меморандума о взаимопони-
мании, подписанного 15 мая 2003 года. Кроме этого,
в рамках процесса организации дискуссий за «круг-
лым столом» по вопросам мира и конфликтов на
Южном Кавказе грузинская сторона, при содействии
Links, проведет встречу для обсуждения конфликтов
в Грузии – в Абхазии и в Цхинвальском регионе.

Вице-спикер выразил надежду, что в течение полу-
года председательствования в ЮКПИ совместный
региональный парламентский форум поможет дос-
тижению мира, стабильности и процветанию в регио-
не Южного Кавказа.

Лили ГАБУНИЯ

Проекты
Центризбиркома

На президентских выборах в Грузии,
включая Аджарию, будет задействовано,
предположительно, 2824 избирательных
участка, за рубежом - 26. Как сообщили
Прайм-Ньюс в Центризбиркоме, в том слу-
чае, если в Автономной республике Аджа-
рия будет принято решение об открытии
избирательных участков, их общее коли-
чество в Батумском, Кедском, Кобулетс-
ком, Шуахевском, Хелвачаурском и Хулой-
ском районах достигнет 265. Избиратель-
ные участки откроются в 18 зарубежных
странах: четыре - в Российской Федера-
ции, четыре - в Украине, два – в США, по
одному - в Великобритании, Франции, Ита-
лии, Германии, Бельгии, Израиле, Греции,
Швейцарии, Литве, Узбекистане, Казахста-
не, Армении...

«Справедливые
выборы» выставят

три тысячи волонтеров
3000 наблюдателей НПО «Справедливые

выборы» проведут мониторинг внеочеред-
ных президентских выборов, сообщает
Прайм-Ньюс со ссылкой на исполнитель-
ного директора организации Хатуну Хви-
чия. По ее словам, наблюдатели проведут
параллельный подсчет голосов избирате-
лей.

Что придет на смену
«Обучению

и оснащению»?
Министр обороны Грузии генерал-лей-

тенант Давид Тевзадзе заявил в среду, что
уже существуют средства для реализации
следующего этапа после завершения в мае
2004 года двухлетней Программы США
«Обучение и оснащение». «Начнется новая
программа, которая по своей важности для
Грузинской армии может значить еще
больше. Если в настоящее время готовят-
ся батальоны, то на следующем этапе
предстоит отработать их взаимодействие
с учетом реальной доктрины и культуры
командования», - цитирует министра
Прайм-Ньюс. «Эта работа может выгля-
деть менее эффектной, но это очень важ-
но для армии, - сказал Тевзадзе. - Пред-
стоящий этап сотрудничества уже распи-
сан, более того, для его осуществления уже
есть средства».

«С Грузией - навсегда,
в Грузии – никогда»

Представители сепаратистских властей
Цхинвальского региона заявили в среду,
что на переговорах Владимира Путина и
Нино Бурджанадзе должна быть объектив-
но и с учетом всех реалий рассмотрена
ситуация в этой «республике». «В Цхинва-
ли не собираются отказываться от принци-
па «С Грузией - навсегда, в Грузии – никог-
да», - заявил Прайм-Ньюс «министр иност-
ранных дел» Мурад Джиоев. По его словам,
в Цхинвали готовы вести переговоры с Тби-
лиси, но «с учетом того, что Южная Осетия
- независимое государство».

Спецоперация МГБ
в Гори

Спецназ Министерства безопасности
Грузии уже второй день проводит в регио-
не Шида Картли операции по задержанию
контрабандистов. Вчера, совместно с со-
трудниками местной полиции, они прошли
в селах Броцлети и Тирдзниси Горийского
района. Целью операций было задержание
неких Николая Киквилашвили и Давида Су-
гулашвили, но последним удалось скрыть-
ся. Спецназовцы обнаружили в домах этих
людей огнестрельное оружие. Как заявил
Прайм-Ньюс начальник полиции региона
Шида Картли Александр Сухиташвили,
Киквилашвили и Сугулашвили подозрева-
ются в совершении ряда тяжких преступ-
лений. А министр госбезопасности Вале-
рий Хабурдзания прибыл в среду в Гори,
где провел оперативное совещание. Затем
он посетил Кутаиси.

«Новая Абхазия»
требует вывода

миротворцев
Председатель фракции «Новая Абха-

зия» Анзор Цоцонава требует от парламен-
та Грузии принять специальное постанов-
ление о выводе из зоны конфликта  рос-
сийских миротворцев. Как заявил Интер-
Пресс Цоцонава, «поскольку в договоре о
пребывании российских сил в зоне конф-
ликта отмечено, что они не покинут зону до
тех пор, пока абхазская или грузинская
стороны не потребуют этого, правитель-
ство Грузии должно поставить вопрос об
их выводе».

Саакашвили призвал
«не прикрывать
разбойников»

Кандидат в президенты Михаил Саакаш-
вили вчера обратился к главе Аджарии Ас-
лану Абашидзе с тем, чтобы в автономной
республике перестали прикрывать кор-
румпированных и находящихся в розыске
бывших должностных лиц, сообщает
Прайм-Ньюс. Как заявил Саакашвили, гу-
бернатор региона Квемо Картли «разбой-
ник» Леван Мамаладзе несколько дней на-
зад находился в Батуми. В случае повтор-
ного появления экс-губернатора в автоно-
мии, Саакашвили пообещал лично поза-
ботиться о том, чтобы Мамаладзе был за-
держан. «Аджария - не другая планета,
любой бандит, который скроется в Бату-
ми, будет задержан», - сказал он.





 

После многомесячного молчания вновь
дал о себе знать Инал Казанба – гражданин
США абхазского происхождения. Напомним:
до 1999 года он считался «неофициальным
представителем» Владислава Ардзинба в
США, затем стал критиковать политику аб-
хазского руководства, не забывая при этом о
критике ряда аспектов политики грузинского
руководства.

В последние годы Казанба несколько раз бы-
вал и в Тбилиси, его суждения вызвали неодноз-
начную реакцию в местных политических кру-
гах. Одни приветствуют его усилия, другие –
смотрят с настороженностью, третьи – не ве-
рят в его возможность реально повлиять на си-
туацию в Абхазии и в урегулировании конфлик-
та. По-разному к нему относятся и в Сухуми.

Издающаяся в Сухуми газета «Нужная»
опубликовала статью Инала Казанба «Власть
не хочет возвращения диаспоры». Он пишет
о заслугах зарубежной абхазской диаспоры,
большинство представителей которой сей-
час живет в Турции и на Западе. По его сло-
вам, «диаспора оказала большую финансо-
вую и экономическую помощь своей роди-
не». «Несмотря на это, в течение последнего

Презентация

«Мы за то, чтобы была восстановлена справедливость»
Есть такая партия – Свободно-демократическая...

Вчера в Тбилисском Доме журналиста состоялась презентация еще одной  политичес-
кой организации – Свободно-демократической партии Грузии, учредительный съезд ко-
торой состоялся примерно через неделю после «бархатной революции».

О задачах и целях новой партии рассказал
ее глава – кинорежиссер Георгий Гахокидзе,
занявшийся правозащитной деятельностью
после свержения Звиада Гамсахурдиа.

- Мы за то, чтобы была восстановлена
справедливость, - говорит Гахокидзе. – Что
имеется в виду? Основная беда власти в
Грузии в том, что она - нелегитимна. Начи-
ная со свержения первого президента Гру-
зии в начале 1992 года фактическая власть
в нашей стране все время носит клеймо

неполноценности, она порочна. Надо же на-
конец излечиться от этого порока! Для это-
го нынешним властям и Верховному сове-
ту Грузии, который юридически продолжа-
ет функционировать, следует вместе рас-
пустить все старые парламенты и назна-
чить новые всеобщие выборы. Таким об-
разом в Грузии наконец-то будет восста-
новлена законность, произойдет легитима-
ция новых властей на базе общенацио-
нального согласия...

- Не поздно ли ваша партия выходит на
арену?

- Да, к поспешным президентским выбо-
рам мы, конечно, не поспели, - ответил ли-
дер новой партии. – Но к новым парламент-
ским выборам, тем более, если они прой-
дут после предлагаемого нами акта легити-
мации, мы, возможно, чего-нибудь добьем-
ся. Хотя и сейчас не столь важно, попадем
мы или нет во властные структуры. Важнее
добиться общенационального согласия и
юридической и моральной легитимации
власти, что будет означать и поддержку аб-
солютного большинства жителей страны...
После всего этого можно будет начинать в

Грузии истинную созидательную работу с
участием широких слоев населения. Эта
деятельность должна охватывать такие про-
граммные задачи, как восстановление тер-
риториальной целостности государства,
обеспечение гражданских свобод, повыше-
ние уровня жизни народа, ликвидация без-
работицы, сокращение преступности...

В таких условиях, сказал Георгий Гахокидзе,
успешно могут решаться почти все соци-
альные и экономические проблемы, которые
подробно сформулированы в программе Сво-
бодно-демократической партии, девиз кото-
рой - «Достоинство Грузии – прежде всего!».

Амиран МУРАДЕЛИ

Пре дложе ни е

Налог с антисоциальным привкусом

Комментарий
- Мне не нравится то, как называют этот налог. Он должен именоваться «налогом

солидарности», ведь в стране, наряду с коррупционерами, немало и тех, кто разбога-
тел честным путем. Мы не должны подозревать всех, кто живет в  нормальных эконо-
мических условиях, - так прокомментировала исполняющая обязанности президента
Нино Бурджанадзе инициативу учреждения дополнительного налога «для богатых». По
ее мнению, этот налог станет предметом гордости каждого грузина, который сможет
внести свой вклад в оказание помощи незащищенным слоям населения.

Методика выуживания денег из народного
кармана весьма разнообразна и утонченна,
вне зависимости от того, с какой степенью
откровенности это делается. Результат при
этом, как правило, один и тот же: кому-то дос-
таются доходные вершки, а кому-то корешки,
позволяющие поддерживать существование
на уровне подножного малокалорийного кор-
ма. Зато со светлыми идеологическими пер-
спективами получить - в будущем – булку. С
запрещенным сегодня веселящим «лаком-
ством» – маковыми зернами.

Однако действующая практика выживания,
обогащенная революционными реалиями гру-
зинского образца, начисто отвергает культи-
вируемый  в стране достаточно долго социа-
листический подход: терпение и труд – все
перетрут. Он уступил место капиталистичес-
кой прагматике и конкретике. Сегодня они уже
откровенно приобретают лицо неточной копии
лозунгового популизма образца революцион-
ного 1917 года: «Землю крестьянам!»... А фаб-
рики и другое государственное имущество
тем, кто успел его прихватить.

В общем-то относительно справедливое
решение в духе времени. Если не по меркам
великого октября, то уж, во всяком случае, на-
чального этапа капитализации. Тем более, что
ворох сегодняшних рождественских подарков
трудящимся ознаменован рекордным бюд-
жетным поступлением за декабрь. Кроме того,
предполагается аннулировать или сократить
ряд налогов, которые лежали тяжким бреме-
нем на плечах сотен и тысяч налогоплатель-
щиков страны.

Присутствуют и грозные нотки в этой ем-
кой информации. Досталось на орехи солид-
ной группе олигархов, сосредоточивших в сво-
их руках до 90 процентов средств, находящих-
ся в обороте. По отношению к ним предпола-

гается проводить самую жесткую политику на
государственном уровне. Но и в этот раз обо-
шлось без озвучивания конкретных имен.
Приводимая цифра заниженных в четыре-
пять раз доходов, поступающих в бюджет от
импорта нефти, не оставляет сомнений, что
речь идет о крупномасштабном криминале и
возможности решить все бюджетные пробле-
мы одним махом - за счет этого финансового
резерва. Правда, об этом общественность
была информирована и прежней властью,

однако нефтебароны по-прежнему восседают
в своих креслах. И, по методу кота Васьки,
вежливо выслушав неприятные вести, про-
должают в неимоверных количествах погло-
щать общественные нефтедоллары. Словом,
непотопляемые нетипичные мироеды в ати-
пичном законодательном пространстве...

Остается надеяться на грядущие партийные
пертурбации и выборы президента, вселяю-
щие в души избирателей и приближающихся
к этому возрасту лиц надежду. Которая, изве-
стно, умирает последней.

Конечно же, искоренение всех пороков и язв
прежней антинародной и коррумпированной
действительности за десяток – другой стреми-
тельных революционных дней не по плечу ни
демократам, ни националам, ни правым вмес-

те с левыми. Ни, даже, анархо-синдикалис-
там... Тем не менее демонтаж старых отноше-
ний и борьба с выуживанием средств из кар-
мана наименее защищенных социально слоев
должна начинаться с элементарных и выпол-
няемых мероприятий. Как то корректировка
нашей налоговой азбуки, не учитывающей
даже в элементарном плане - кто есть кто.

Речь о так называемом подоходном нало-
ге, начинающем работать почти что с мини-
мальной шкалы заработной платы. Согласно

ему, сумма от девяти до 200 лари облагается
12-процентным налогом, от 201 до 350 – 24
лари плюс 15 процентов  дохода сверх суммы
в 201 лари, от 351 до 600 лари – 46,5 лари
плюс 17 процентов дохода сверх суммы в 350
лари и так далее. Таким образом, даже сум-
ма до прожиточного минимума, составляю-
щая около 120 лари, в год суммарно 1440
лари - облагается по нарастающей системе
налогом в 235 лари 40 тетри. Это в  среднем
около 17 процентов от общего дохода и пре-
вышает минимальную пенсию.

Остается спросить: справедливо, гуман-
но, социально обоснованно отнимать у ни-
щих, по сути, гроши? Этот вопрос во все вре-
мена однозначно выходил за рамки нрав-
ственной и моральной оценки. Между тем в

нашей действительности он приобрел харак-
тер узаконенной системы налоговых отноше-
ний, успевших за 10-12 лет демократическо-
го строительства обрасти бюрократически-
ми ракушками чиновничьего бездушия и по-
казной респектабельностью якобы социаль-
но ориентированного правления. Сумевшего
устоять в течение 12 лет благодаря отданной
на откуп коррупции и криминалу системы
финансово-экономических отношений с не-
собираемыми налогами и накопившимся
гигантским внешним долгом – более двух
миллиардов долларов. Основная часть их
либо пущена по ветру, либо прилипла к нечи-
стоплотным рукам, не решив ни одной ради-
кальной национальной проблем.

В этой летописи «благих деяний» особое
место займет наш подоходный налог, отни-
мающий у малоимущих даже теоретическую
возможность выжить. Охота за грошами и
крохоборство обернулось за пройденное де-
сятилетие также грошовым социальным эф-
фектом. Не видным даже в  сильное увели-
чительное стекло.

Прибавка к пенсии столичных пенсионеров
в три лари принесла Михаилу Саакашвили и
«Национальному движению» значительное
число голосов избирателей. Очередной шаг
по оптимизации подоходного налога малоиму-
щим бюджетникам и занятым в сфере част-
ного производства может обеспечить прибав-
ку к месячным доходам в размере пяти-шес-
ти и более лари, в зависимости от обеспе-
ченности прожиточным минимумом по мес-
ту трудовой деятельности.

Остается добавить: от безобразных ро-
димых пятен прежней системы новым влас-
тям следует срочно избавляться хирурги-
ческим путем.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Вместе с тем

Инал Казанба обвиняет режим Ардзинба
десятилетия существующий в Сухуми режим
никогда не относился к нам как к равным, то
есть истинным абхазам. Причина проста: ны-
нешняя власть не хочет возвращения диас-
поры на родину, потому что боится, что наше
численное превосходство приведет к замене
их позиции и влияния. Руководство Абхазии
являет собой пример советского образа
мышления, засоренного семидесятипятилет-
ней большевистской пропагандой, устано-
вившей атмосферу недоверия и неприятия
иностранцев, особенно из среды иммигран-
тов, то есть тех, кто был вынужден покинуть
царскую Россию и Советский Союз», - заяв-
ляет Казанба.

Он утверждает, что «развал СССР не изме-
нил образа мышления абхазских руководите-
лей, Ардзинба и его окружение не заинтере-
сованы в политическом и экономическом вли-
янии диаспоры как двигателя мира и возрож-
дения, они относятся к нам, представителям
диаспоры, как к людям второго сорта». Инал
Казанба утверждает, что возвращение членов
диаспоры в Абхазию изменит демографию
региона, абхазы станут наконец абсолютным
большинством у себя на родине».

Для решения этой задачи, по его словам,
необходимо:

1. Потребовать отставки нынешнего абхазс-
кого руководства и создать условия для фор-
мирования временного совета управления,
который объявит открытые демократичес-
кие выборы в течение шести месяцев.

2. Правительство Грузии должно признать
принцип двойного гражданства для пред-
ставителей диаспоры и совместно с по-
литическим руководством России и Тур-
ции выработать плавный и постепенный
путь для возвращения репатриантов в
Абхазию как лиц с гражданством Абхазии.

3. Чтобы иметь возможность голосовать на
будущих выборах в Абхазии и определить
новый демократических избранный со-
став правительства республики, вместо
имеющей место «фиктивной демокра-
тии», должно работать совместно с меж-
дународным сообществом в ООН и юри-
дически закрепить право диаспоры на
статус двойного гражданства.

4. Для обеспечения открытости процесса
выборы должны проходить в присутствии
международных наблюдателей.

5. Диаспора должна иметь свое представи-
тельство в парламенте и правительстве,
что будет способствовать преобразова-
ниям и будущему развитию Абхазии.

Казанба ничего не говорит о том, хотят ли по-
томки абхазов, покинувших родину в XIX-XX ве-
ках, вернуться в Абхазию. Ведь все предыдущие
попытки абхазских деятелей добиться возвра-
щения хотя бы части диаспоры заканчивались
провалом. Несколько сотен абхазов, переселив-
шихся в 90-х годах XX века из Турции и других
стран в Абхазию, вскоре покинули ее, став на
родине объектами постоянных нападений крими-
нально-мафиозных групп. А со стороны части аб-
хазского населения – объектом недоброжела-
тельного и недоверительного отношения (их на-
зывали «турками»). Подавляющее большинство
абхазов, проживающих в Турции, Сирии, Герма-
нии, США и других странах, не имеют желания
жить в Абхазии. Что касается более 30 тысяч аб-
хазов, покинувших Абхазию в последние 10-11
лет и нашедших приют в России и ряде других
стран СНГ, то большинство из них и не думает о
возвращении на родину до урегулирования кон-
фликта и налаживания там нормальной жизни.

Сакинформи

- В стране много нерешенных проблем, но
главная из них - у государства нет  бюджета на
следующий год. В Грузии сейчас переходный
период, и это многое объясняет. Необходимо
за короткий срок утвердить проект бюджета,
который на данном этапе разрабатывается
специалистами Министерства финансов.

Для этого, в первую очередь, нужно прове-
сти справедливо и демократично внеочеред-
ные президентские выборы, после чего леги-
тимное правительство сумеет рассмотреть
новый проект важнейшего финансового доку-
мента. Спорным представляется и то, парла-
мент какого созыва будет утверждать Государ-
ственный бюджет. В связи с этим в грузинс-
ком политическом спектре идут нескончае-
мые дебаты. Если срок проведения новых вы-
боров высшего законодательного органа не
определится до марта будущего года, с моей
точки зрения бюджет первого квартала долж-
но утвердить правительство. А вновь избран-
ный парламент примет экономический план
развития 2004 года по всем аспектам - в це-
лом.

Думаю, законодатели постараются и пред-
примут все необходимое, чтобы бюджет бу-
дущего года был составлен профессиональ-
но, с учетом всех приоритетных интересов и
в особенности социальных направлений. Если
правительство сможет преодолеть все эти
проблемы в кратчайшие сроки - примерно за
шесть месяцев - надо полагать, иностранные
инвесторы и бизнесмены предпримут более
активные действия, начнут вкладывать в эко-

Прямая речь

Беседа корреспондента «СГ» с экономическим экспертом Олегом НИКОЛЕИШВИЛИ

Нужен оптимальный бюджет

номику Грузии столь остро необходимые ей
инвестиции...

Если все эти процессы будут доведены до
логического конца, думаю, к концу 2004 года
экономическая ситуация в стране изменится
к лучшему.

В чем это выразится? Международные эко-
номические структуры - МВФ, Всемирный
банк, другие доноры возобновят реализацию
своих программ. Вместе с тем получат соот-
ветствующее развитие демократические про-
цессы, восстановится стабильность, улучшит-
ся материальное положение населения, пре-
кратится накопление новых задолженностей,

правительство начнет выплачивать опреде-
ленную часть старых долгов, войдут в строй
новые предприятия. Поможет экономике стра-
ны и то, если соответствующие международ-
ные круги отсрочат уплату внешних долгов
страны.

В Грузии много профессионально подготов-
ленных кадров и специалистов, что, несомнен-
но, является богатством страны и надежным
резервом решения многих хозяйственных
проблем и проектов. Однако, вместе с тем,
для ускорения развития экономики большое
значение имеет подбор и расстановка кадров.
Тем более, что большинство интеллигенции
не поддерживает ни одну политическую силу,
у нее нет никакого желания активно вмеши-
ваться в политическую жизнь.

Главной задачей новых властей должно
стать проведение целесообразной кадровой
политики. Следует руководствоваться не толь-
ко партийными или семейно-клановыми ин-
тересами, но и учитывать профессиональные
данные. Люди хотят работать на благо своей
страны... Власти должны решать, как лучше
использовать их трудовой опыт, знания, энер-
гию, обеспечивая заработной платой, позво-
ляющей решать насущные бытовые и хозяй-
ственные проблемы.

Предметом особой заботы должны стать
упорядочение налоговой системы, ее усовер-
шенствование.

Специалистам соответствующего профиля
следует следить за тем, как выполняется то
или иное положение Налогового кодекса. Как

известно, действующий налоговый документ
пока только - кодекс интересов различных кла-
нов, коррупционных группировок, частных про-
изводителей. Он не обеспечивает исполнение
законодательной базы.

Особо следует упорядочить соблюдение
финансовой дисциплины. Недопустимо, к при-
меру, чтобы Аджария имела свой, независи-
мый от центрального, бюджет. Финансовая
дисциплина должна работать на всех уровнях.
Однако при этом необходимо, чтобы сам центр
делегировал как можно больше прав регио-
нам - в том числе и Аджарии.

Но самое главное - нужно усилить борьбу
с коррупцией, со всеми ее проявлениями.
Ведь что получается. Какие бы правильные
и полноценные решения ни принимались,
если в государстве отсутствует админист-
ративная воля или же неполноценно рабо-
тают контролирующие и силовые структуры,
гармонии в обществе никогда не будет, а
бюджет полноценно наполняться не сможет.
То есть он примет дефицитный характер, что
и происходило в стране в недалеком про-
шлом. Так что борьба с коррупцией остает-
ся важнейшей задачей как  новых властей,
так и всего общества. Без этого не поднять-
ся на новый уровень демократических пре-
образований и решения экономических
проблем. А бедная, несостоявшаяся страна
не представляет интереса ни для Запада, ни
для Востока. Это аксиома.

Лили ГАБУНИЯ

«XXI век»
предупреждает
об опасности

Блок «XXI век» заявляет, что идет иде-
ологическая подготовка для ввода в
Аджарскую автономию определенных
сил, чтобы спровоцировать вооружен-
ный инцидент. Как сказал вчера на
пресс-конференции один из лидеров
блока парламентарий Анзор Абралава,
представитель «Института свободы»
Георгий Бокерия прямо заявляет, что
«необходимы физические действия»,
сообщает Прайм-Ньюс.

Сваны назначили
Шашиашвили...

тамадой
Кандидат в президенты Темур Шаши-

ашвили в рамках предвыборной кампа-
нии встретился в среду с жителями
региона Сванети, сообщает Прайм-
Ньюс. Сваны назначили его тамадой и
в знак уважения подарили ему сванс-
кую шапку, пообещав поддержку на
президентских выборах. Шашиашвили
встретился также с жителями Цаленд-
жихского, Чхороцкуского, Мартвильско-
го и Хобского районов, он также наме-
рен посетить Поти, Зугдиди, Сенаки и
Абаша.

Выбор
новой фракции

Созданная недавно парламентская
фракция «Свобода», председателем ко-
торой является один из бывших лиде-
ров «Возрождения» Сандро Брегадзе,
поддержит на президентских выборах
кандидатуру Михаила Саакашвили, со-
общает Прайм-Ньюс. Брегадзе заявил,
что причина его ухода из «Возрожде-
ния» в «плохой позиции» этой органи-
зации.

Последнее
предупреждение

министра финансов
Несмотря на улучшение показателей

мобилизации средств в Центральный
бюджет, министр финансов Грузии Зу-
раб Ногаидели недоволен и дал после-
днее предупреждение сотрудникам
налоговых и таможенных служб, со-
трудники налоговой инспекции Багдат-
ского и Ванского районов освобожде-
ны от занимаемых должностей, сооб-
щает Интер-Пресс. Предупреждение
получил и начальник Таможенной служ-
бы Аджарии: «Несмотря на то, будут
перечислены из Аджарии деньги или
нет, в Аджарии все равно будет конт-
ролироваться показатель выполнения
бюджета». Министр также поблагода-
рил губернатора края Шида Картли
Ираклия Окруашвили за активную борь-
бу с контрабандистами.

Вводится
нормированная
оплата за газ

С будущего года АО «Тбилгази» задей-
ствует нормированную оплату за по-
требленный природный газ. К приме-
ру: абонент за пользование обычной
газовой плитой будет платить 6,5 лари
в месяц, сообщает Интер-Пресс. При-
чиной такого решения называется су-
ществование десятков тысяч неучтен-
ных абонентов и поврежденных счет-
чиков, в чем в основном обвиняют ин-
кассаторов.

BTC Со поможет
районным школам

Компания трубопровода Баку-Тбили-
си-Джейхан поможет учебниками сред-
ним школам Цалкского, Боржомского,
Ахалцихского и Адигенского районов.
Как сообщает Интер-Пресс, в рамках
Программы социального инвестирова-
ния для 42 сел приобретено 14 тысяч
учебников на грузинском, русском и
армянском языках. В рамках Програм-
мы предусмотрена помощь для Грузии
в размере восьми миллионов долла-
ров.

Лес рубят —
лари летят…

По данным, предоставленным заме-
стителем начальника экологической по-
лиции Имерети вице-полковником по-
лиции Давидом Самхарадзе, на факте
незаконной вырубки леса уличены:
житель села Джапараули Харагаульско-
го района Малхаз Гунчадзе, который на
участке лесхоза села Борити незакон-
но срубил 23,6 кубометра бука, чем на-
нес государству ущерб в размере 6243
лари; житель села Надибаури Харага-
ульского района Заур Гелашвили, кото-
рый на территории Чиатурского лесхо-
за незаконно срубил 12,13 кубометра
каштана (ущерб составил 5089 лари);
житель села Бослеби Зестафонского
района Важа Мумладзе, незаконно сру-
бивший 7 кубометров каштана (ущерб
- 1497 лари) и житель Чиатурского райо-
на Нугзар Капанадзе, также незаконно
срубивший 30,5 кубометра сосны
(ущерб - 1275 лари). По фактам возбуж-
дены уголовные дела.

Нана КИКУТАДЗЕ



 

 

Человек в белом халате... Какой груз он
взваливает на себя, облачаясь в это одея-
ние? Этот вопрос, пожалуй, останется без
ответа. Не по той причине, что его нет, либо
он неизвестен. Отнюдь. Возможно, в нем -
сложнейшая формула бытия, мистическо-
го влияния на судьбы людей потусторонних
сил. Всего того, что, к сожалению, теперь
уже, после долгих лет цензуры и принуди-
тельного умалчивания, стало модным атри-
бутом светских бесед. Той самой темы, ко-
торую обычно не затрагивают в беседах с
пациентами как убежденные идеалисты, так
и безоговорочно принимающие традицион-
ную медицину. Здесь, в больнице, где наи-
более остро ощутима эта незримая грань
между настоящим и вечным, немногим дано
понять, что избавиться от недуга им помог-
ли не только знание и наука, но и сила веры
врача...

Мой собеседник Гоги САРИШВИЛИ - заве-
дующий терапевтическим отделением Пер-
вой клинической больницы Тбилисского го-
сударственного медицинского университе-
та, кандидат медицинских наук. Просто врач.
Целитель, как говорили в старину.

Диплом медика –
приговор к вечному бою

- Меня можно считать потомственным
врачом. Авторитетом навсегда остался отец
- врач, прошедший всю войну. Его приори-
теты я считаю наиболее приемлемыми для
себя. Выросший в семье медиков, я тем не
менее поступил в медицинский по собствен-
ной воле, при отсутствии какого бы то ни
было прессинга со стороны. Эту же профес-
сию избрал и мой сын.

Между тем, как ни странно это звучит, не-
смотря на примерно двадцатидвухлетний
стаж работы, считаю себя врачом всего
лишь последние семь лет. Почему? Говорить
об этом не всегда возможно, да и не стоит.
Ведь существует нечто, что нельзя просто
объяснить словами.

Законы Вечности
неподвластны смертным

Вспоминается первый, в статусе врача
«скорой помощи», вызов. Тогда мое участие
в судьбе пострадавшего - это был так назы-
ваемый уличный случай - ограничилось кон-
статацией его смерти. Я задумался. Начал-
ся словно отсчет другого времени. Прояс-
нилось что-то тайное. Можно сказать, этот
случай определил мое отношение к меди-
цине не только как к научной сфере. Во вра-
чевании есть доля мистицизма. Подчас ис-

Прямая речь

КЛЯТВА ГИППОКРАТА КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ
Наша беседа постоянно прерывалась... Бесконечные телефонные звонки, стук в дверь

кабинета, просьбы уточнить список препаратов - все это служило деликатным напомина-
нием о том, что время моего собеседника жестко расписано, что его ждут, на него надеют-
ся. Уклад жизни давшего клятву Гиппократа напрямую зависит от его деятельности и еще
какой-то другой, трудно определяемой сущности, объединяющей в одном лице товари-
ща, родственника даже - пациента.

ход зависит от каких-то сил, которым невоз-
можно сопротивляться. А есть и другие слу-
чаи, когда нельзя останавливаться, даже
если диагноз полностью отрицает возмож-
ность выздоровления. И всегда и во всем
необходимо иметь приоритетом желание

больного. Нельзя излечить того, кто сопро-
тивляется этому. Материалистическое
мышление губительно для врача. Специа-
лист с подобным складом ума даже не пыта-
ется понять, что является стимулом к жиз-
ни для обреченного на смерть. Отчего тот,
кому было - в соответствии с поставленным
научно выверенным и грамотным диагнозом
- отведено всего несколько месяцев, прожил
несколько лет? На практике мне не раз при-
ходилось сталкиваться с подобными случа-
ями. Осознавая это и анализируя факты, я
стараюсь не нарушать законы природы. Как
же это сложно...Понять, когда остановиться,
или, наоборот, не сдаваться и идти вперед.
Где он, момент истины, где она - золотая се-
редина? Все это приходит с годами, с опы-
том, с развитием, если можно так сказать,
врачебного чутья. Существует такое поня-
тие, как накопление данных. За ним следуют
размышления. К сожалению, современная
наука не всегда готова дать ответ на постав-
ленный вопрос.

Каждый человек
как потенциальный

пациент
- Болезнь можно определить по многим

внешним признакам: по цвету кожи, гла-
зам, по манерам... и даже по походке. Оче-
видно поэтому в каждом видится потенци-
альный пациент. Что значит для врача па-
циент? Эти отношения невозможно опреде-
лить одним словом. Скорее, он подопечный,
человек, за которого ты в ответе... Понима-
ние этого и дает мне право продолжать
борьбу с недугом исключительно в союзе с
больным. А это сложно, ведь стопроцентно
верный диагноз установить невозможно.
Более того, медицина не всегда располага-
ет данными обо всех протекающих в орга-
низме процессах, что и объясняет конста-
тацию «неизлечимых» болезней. Звучит
абсурдно, но с годами, с опытом все чаще
сталкиваешься с тем, что принято называть
непредвиденными обстоятельствами. На-
чинающим врачам кажется, что они могут
избавить от любого недуга. Только потом на-
чинаешь понимать, что в отдельных конк-
ретных случаях медицинское вмешатель-
ство не только невозможно, а зачастую про-
сто недопустимо. Снять назначение, оста-
новиться вопреки принятому решению –
порой единственно правильный выход. Пе-
реступая порог медицинского учреждения,
больной всегда ждет положительных ре-
зультатов от встречи с врачом. И здесь
главное - не обмануть его надежд.

Не существует универсальных рецептов
врачевания, нет уникальных методов лече-
ния, не придумано одного медикаментозно-
го средства  от всех заболеваний сразу. Это-
го просто не может быть! Более того: недо-
пустимо назначение при сходных симптомах
одинаковых препаратов. Одно и то же забо-

левание у каждого может протекать по-раз-
ному. Все строго индивидуально! От выпол-
нения всех этих положений и зависит ре-
зультативность лечения. Единственным уни-
версальным, пожалуй, может быть не ре-
цепт, а совет - мыть руки перед едой. Паци-
енты – это не собирательный образ, к кото-
рому можно обращаться во множественном
числе. Врач не политик и не актер, имею-
щий право на публичное выступление...

Узкая специализация
в контексте многопрофильного

применения
- В чем заключаются функции терапевта?

В предисловии к одному из специальных ме-
дицинских изданий сказано, что «одним из
наиболее важных качеств клинициста явля-
ется заинтересованность в человеке, по-
скольку секрет лечения заключается в за-
боте о больном... Часто оказание помощи
одному больному требует активного участия
квалифицированных представителей других
специальностей. В большинстве случаев за-
бота о здоровье является задачей группы
лиц. От такого сотрудничества больной во
многом выигрывает. Однако ведение боль-
ного на протяжении всей его болезни явля-
ется задачей лечащего врача». Вот оно -
место терапевта, который должен знать все
о больном и обязан координировать весь
лечебный процесс при активном участии
представителей узких специальностей. Это
правильный подход. К сожалению, у нас об
этом забывают. На Западе лидерство леча-
щего врача – неоспоримый факт. Больной
должен пройти комплексное лечение. Никог-
да не следует забывать о том, что печень,
плюс почки, плюс сердце, плюс легкие – это
не есть человек. Это ложная формула, кото-
рой нельзя вооружаться. Ведь болезнь – это
не только ухудшение физического состоя-
ния. Меняется все, начиная от образа жиз-
ни, заканчивая мышлением... В этой же кни-
ге сказано: «Лечение больного - это нечто
большее, чем хладнокровная борьба с бо-
лезнью... Врач никогда не должен быть на-
столько поглощен заболеванием, чтобы за-
быть о самом больном». Я считаю, что это
единственно верный подход к делу. Все ос-
тальные пути могут просто завести в тупик.

Никогда не забывать
о своем профессиональном

долге
- ...даже, когда выдается свободная мину-

та. Если, бывает, и отвлекусь от врачебных
будней, за чтением или в выходные, дома, не
могу сказать, что не возвращаюсь мысленно
к своим больным. Работаю каждый день без
выходных. Ну и, конечно, непредвиденные вы-
зовы и так далее. Я обязан «держать себя в
узде» и ни на секунду не забывать о данной
клятве...

Инга МУШЕГЯНЦ

Вечер открыл министр труда, здравоохране-
ния и социальной защиты Амиран Гамкрелидзе,
поздравивший с праздником врачей, санитаров,
всех, кто заботится о здоровье людей, и поже-
лавший им больших успехов в профессиональ-
ной деятельности. Министр ознакомил участни-
ков встречи с приветствиями исполняющей обя-
занности президента Грузии Нино Бурджанадзе
и Католикоса-Патриарха Всея Грузии, Святейше-
го и Блаженнейшего Илии Второго.

Амиран Гамкрелидзе вручил награды лучшим
специалистам, получившим признание в 2003
году. По словам министра, главными критерия-
ми отбора был профессионализм врачей, мне-

Признание

Лучшие врачи года

ния коллег, особенно работающих в регионах.
Орденом Вахтанга Горгасали III степени на-

гражден Бесики Маглакелидзе - руководитель
приемной Управления дел Министерства труда,
здравоохранения и социальной защиты.

Орденом Чести награждены: координатор Го-
сударственной программы по интегрированно-
му управлению возрастных заболеваний Кете-
ван Шарангия, директор Национального центра
по контролю за заболеваниями Паата Имнадзе,
руководитель отделения травматологии подрос-
тков Зураб Ткешелашвили, директор АО «Нацио-
нальный центр экспериментальной клинической
хирургии имени академика К.Эристави» Тенгиз

Абуладзе, заведующий травматологическим от-
делением ООО «Тбилисское больнично-поликли-
ническое объединение N5» Джумбер Болгашви-
ли.

Медали Чести вручены Медее Джаши, Тина-
тин Джурхадзе, Виктору Махатадзе, Мери Чхик-
вадзе, Белле Кервалишвили, Тамар Зубадалиш-
вили, Нодару Итонишвили, Иосифу Папава, Гоче
Панджикидзе.

Президентской благодарности удостоены
Важа Гаприндашвили, Нана Тавадзе, Александр
Кванталиани, Тина Суладзе, Аза Шекиладзе, Люба
Цхведадзе, Мамука Хачидзе...

Специальной награды удостоилась признан-
ная лучшей учащаяся Тбилисского государствен-
ного медицинского университета, студентка ше-
стого курса Медея Лежава.

Нино ГОРГИШВИЛИ

Бидзина Хубутия - избранник судьбы. Но
дело не только в удаче, которая однажды
улыбнулась мальчику из села Джвари Зуг-
дидского района. Кто добивается успеха?
Тот, кто способен сделать правильный вы-
бор, использовать шанс, который дает судь-
ба, обладает целеустремленностью, трудо-
любием и, конечно, талантом.

После окончания средней школы он по-
ехал в Москву, к своей тете Саломэ Гватуа -
она была режиссером по профессии, и ока-
зался в кругу творческой интеллигенции.
Перед ним открывались прекрасные воз-
можности посвятить свою жизнь искусству.
Однако Бидзина сделал другой выбор - ус-
пешно сдал экзамены в Московский меди-
цинский институт Министерства здравоох-
ранения РСФСР.

«Учился я всегда отлично, - вспоминал по-
зднее ученый, - и уже со второго курса вклю-
чился в научную работу. Мой первый труд,
выполненный под руководством заведующе-
го кафедрой нормальной физиологии ака-
демика П.К.Анохина, послужил предпосыл-
кой к моей будущей научно-исследователь-
ской работе. В последующие годы увлекся
хирургией. Начал активно работать в кли-
нике профессора Б.Э.Линберга. Именно
здесь прошел курс ординатуры и выполнил
несколько научных работ. После окончания
Московского медицинского института про-
должил учебу в аспирантуре кафедры опе-
ративной хирургии и топографической ана-

Пам ять

23 декабря в Министерстве труда, здравоохранения и социальной защиты отмечался День
работников медицины, учрежденный в Грузии с 1997 года. Неизменной традицией его стало
вручение государственных наград лучшим работникам медицины.

Звезда имени Бидзины Хубутия
Одна из звезд созвездия Козерога носит имя нашего соотечественника, грузинского

ученого профессора Бидзины Хубутия. Заслуженного деятеля науки Российской Феде-
рации, академика Лазерной академии, доктора медицинских наук, заведовавшего кафед-
рой нормальной и топографической анатомии оперативной хирургии Рязанского меди-
цинского университета. Год назад, 20 декабря, его не стало. И сегодня свет далекой звезды
напоминает об этом замечательном человеке, оставившем заметный след в медицине.

томии Рязанского медицинского института
имени академика И.Н.Павлова - еще в пери-
од учебы в Москве наш медицинский инсти-
тут переехал в Рязань».

Учителем своим Бидзина Хубутия считал
профессора Михаила Егорова. Именно под
его руководством он защитил сначала кан-
дидатскую, потом - докторскую диссерта-
цию. Собравшись на пенсию, Егоров пере-
дал ученику свою кафедру.

В 37 лет Бидзина Хубутия был уже докто-
ром наук, проректором института по науч-
ной работе и получил звание профессора.
Он прошел путь от аспиранта до должности
заведующего кафедрой...

- Всегда, на всех этапах своей деятельно-
сти, Бидзина Хубутия добивался успехов как
на научном, так и на педагогическом попри-
ще. Могу с полной ответственностью ска-
зать, что профессор Бидзина Хубутия - это
совесть нашего университета и, когда он вы-
ступает на заседаниях ученого совета, все с
особым вниманием слушают его лаконич-
ное, принципиальное и деловое выступле-
ние, - говорила ректор Рязанского медицин-
ского университета академик В.Г.Макарова.

Держу в руках одно из научных изданий
Рязанского мединститута – «Актуальные
вопросы экспериментальной кардиоваску-
лярной хирургии». Оно было приурочено к
50-летию со дня рождения ученого. В пре-
дисловии читаем: «На протяжении многих
лет профессор Б.И.Хубутия разрабатыва-

ет экспериментальные ас-
пекты сердечно-сосудис-
той хирургии. Этой про-
блеме посвящена его док-
торская диссертация
«Операция анонимо-пуль-
монального анастомоза и
ее экспериментально-ана-
томическое обоснова-
ние»... Профессором Б.И.-
Хубутия предложен новый
методический принцип ди-
намического исследова-
ния кровеносной системы
сердца, печени, почек, ма-
лого круга кровообраще-
ния и др., что находит все
более широкое примене-
ние в экспериментальной
практике. В развитии про-
блемы сердечно-сосудис-
той хирургии им также
предложен ряд новых опе-
ративных вмешательств
при врожденных пороках
сердца, ишемической бо-
лезни, синдроме верхней
полой вены...».

Под руководством Хубу-
тия в университете была
создана центральная науч-
ная лаборатория, откры-
лось издательское отделе-
ние, началось издание на-
учных трудов профессо-
ров и преподавателей.
Было подготовлено более
60 докторских и 364 канди-
датских диссертаций.
Сформировался корпус

профессоров и высококвалифицирован-
ных педагогов-преподавателей, которыми
справедливо гордится Рязанский медицин-
ский университет. Именно в результате ра-
боты этого коллектива были разработаны
научно-комплексные программы, которые
разрабатывались и разрабатываются  со-
вместно с институтами медицинского про-
филя Москвы и других городов России. Кро-
ме того, Бидзина Хубутия стал инициато-
ром открытия Рязанского филиала Лазер-
ной академии России, который сам же воз-
главил.

Бидзина Хубутия - один из выдающихся
ученых-морфологов нашего времени. Он
автор 200 научных трудов, среди них - шесть
монографий, 23 изобретения и рационали-
заторских предложения. Он с блеском со-
вмещал глубокие знания по таким разде-
лам фундаментальной медицины, какими
являются классическая и топографическая
анатомия, оперативная хирургия и экспе-
риментальная медицина. Он, будучи авто-
ром многих книг, учебников и научных ста-
тей, создал оригинальную научную школу,
члены которой, его ученики и последовате-
ли, развивают и углубляют его идеи как в
России, так и в Грузии, подчеркнул заведу-
ющий кафедрой гистологии и биологии
Рязанского государственного университета
академик Юрий Ухов.

Человек смертен - это аксиома. Но он не
покидает сей бренный мир бесследно.
Очень многое оставил Бидзина Хубутия -
это научные труды, школа, ученики, добрые
воспоминания  людей. И еще далекая звез-
да, носящая его имя.

28 декабря ему  исполнилось бы 75 лет.

Инна БЕЗИРГАНОВА



 

 

К о н ц е рт

Поражающее и внушающее преклонение...

Перед собравшимися выступил консул Марек
МАРТИНЕК, выразивший надежду на то, что но-
вый сборник приблизит к грузинскому читателю
современную польскую поэзию. Высокую оцен-
ку этому литературному событию дала замести-

Презентация

К а р д и о г р а м м а  в о л н е н и я
Издан сборник первой леди польской поэзии

тель министра культуры Грузии, министр культу-
ры Абхазии Светлана Кецба. «Полония» изыскан-
но готовит свои мероприятия и позволяет луч-
ше узнавать и больше любить поляков», отмети-
ла она.

Открыл презентацию президент Общества Ру-
ставели, доктор филологических наук, академик,
профессор Михаил КУРДИАНИ:

- Судьба Нобелевской премии, видимо, реша-
ется на небесах. То, что Вислава Шимборская удо-
стоена столь высокой награды, - это еще и фак-
тор везения, поскольку многие великие поэты
не получили этой премии. Но польской поэтессе
она вручена заслуженно. Удивительно другое -
что она невероятная скромница... Шимборская
родилась близ Познани и всю жизнь провела в
Кракове. Люди, которые не стремятся быть на
виду, как правило, не попадают в поле зрения
комитетов и комиссий, присуждающих премии.
Но Шимборской повезло. Она не считает себя
великой поэтессой. Такого рода люди никогда не
чувствуют себя на сцене, никогда ничего не при-
думывают, чтобы позабавить публику. Вислава
Шимборская думает о душе, о Боге, о других важ-
ных вещах, пишет не для чего-то, а во имя... Ког-
да человек читает такие стихи, то - если у него
настоящая, а не синтетическая душа – он чувству-
ет важность такой поэзии для себя. Естествен-
но, появляются ценители, способные с востор-
гом говорить о таких мастерах поэтического сло-
ва. Я считаю, что Шимборская - именно такой
поэт...

Выступил и поэт Михаил КВЛИВИДЗЕ:
- Это человек редкой скромности. Вислава

Шимборская не состоит ни в одной партии, ни в
одном объединении. Живет в провинции, в за-
мечательном городе Кракове. И это естествен-
ным образом отразилось на ее творчестве. Из-
вестно, что московские поэты всегда отличались
от ленинградских, санкт-петербургских - в поэзии
последних ощущаются отголоски прежних ве-
ков... А ее поэзия, конечно, противоположна на-
шей, грузинской, даже русской. Она – в русле
среднеевропейских традиций. У Шимборской
свой мир - мир конфликтов, мир, полный сарказ-
ма, юмора и доброты. Это удивительный сплав!
Она берет любой предмет и исследует его - то
улыбаясь, то сокрушаясь. Шимборская - хороший,
добрый человек, который страдает, переживает
неустроенность, сложность нашего  времени. По
сути, это трагическая поэзия. Я много перево-
дил польских поэтов - Ярослава Ивашкевича, Та-
деуша Ружевича, современных мастеров слова.
Но поэзия Шимборской произвела на меня осо-
бо сильное впечатление. Когда я увидел ее впер-
вые, то не мог даже представить, что это вели-
кая поэтесса. Это было в столовой. Шимборская,
в халате, собирала тарелки, и я принял ее за...
уборщицу. Я привык, что наша поэтическая но-
менклатура разъезжает на «мерседесах»... У
Шимборской мне очень нравится одно стихот-
ворение, в котором передаются краем уха услы-
шанные на панихиде разговоры. Люди говорят у
гроба черт знает о чем, а потом собираются идти
- пить. Это очень похоже и на нашу реальность.
Интересно стихотворение «Баллада» - о том, как
женщина уничтожает все следы своего убийства,
чтобы убийца - любимый ею человек - избежал
наказания... Гениальное произведение – «Посеще-
ние больницы». Люди приходят в больничную па-
лату, чтобы навестить умирающего, и не знают,
о чем говорить... И в конце звучат такие слова:
какое счастье, что есть лестница и можно выйти
на улицу, зайти в ближайший ресторан, где си-

дят твои друзья, и вздохнуть. Это
эгоистическое чувство присуще
каждому... А вообще я убежден, что
настоящий переводчик переводит
не текст, а кардиограмму волнения,
которое заставило поэта написать
стихотворение...

Руководитель «Полонии», про-
фессор ТГУ имени Иванэ Джава-
хишвили, доктор филологических
наук Мария ФИЛИНА:

- Первый сборник переводов
Виславы Шимборской, которые
осуществили Михаил Квливидзе и
Гиви Алхазишвили, вышел еще в
1999 году в издательстве «Мерани».
Мне удалось переслать его поэтес-
се, получив от нее благодарствен-
ное письмо. И решили подготовить
новое, расширенное издание. К
двум поэтам присоединилась Нате-
ла Гавашели. Сегодняшний вечер
получился особенно теплым. Люди истоскова-
лись по поэзии, а мы долго ждали этой презента-
ции. Шимборская - необыкновенный человек. По-
разительно, как поэт с таким тихим, камерным
голосом сумел пробиться сквозь гул кошмарно-
го двадцатого века и получить самую высокую
литературную награду, хотя она практически ни-
чего для этого не делала, никогда не занималась
саморекламой! Когда она узнала, что удостоена
Нобелевской премии, то сказала, что не готова к
этому, и это может помешать ее дальнейшей ра-
боте.

Шимборская говорит, что ее лучший критик -
это корзина для бумаг. Если стихотворение там
не оказывается, пролежав с осени до весны, тог-
да оно публикуется. Зато каждое ее произведе-
ние - явление литературы. Творчество Шимбор-
ской - сплав философской мысли, высокого ин-

Студентка шестого курса Государственного ме-
дицинского университета СЕЛЬВИ родом из Ин-
дии. Она говорит, что учиться в Грузии не особо и
нравится.

- Но почему тогда ты здесь учишься?
- Дело в том, что учеба в Грузии стоит намного

дешевле, чем в Индии, а образование там - на
более высоком уровне, нежели здесь. После окон-
чания школы я хотела продолжить учебу, но все
получилось не так, как мне хотелось. Учеба в Ин-
дии оказалась слишком дорогостоящей. Почему я
приехала именно в Грузию? Просто, так сложились
обстоятельства, так решили мои родители. Я здесь
уже безвыездно шестой год - мне ни разу не уда-
лось навестить свою страну, родных и друзей. Я
могу лишь общаться с ними по телефону, Интер-
нету, факсу.

- Какого мнения ты о местных жителях?
- Знаешь, я особо с ними не общаюсь, чтобы

судить о них. По-моему, здешние люди очень ми-
лые и добрые, по крайней мере, с плохими я не
встречалась. Возможно, потому что не особо ис-
кала встреч с ними. Но и грузины, в общем, не
проявляют особого интереса к иностранцам. Это
немного неприятно. А так... Я безумно скучаю по
Индии, мечтаю о том дне, когда я вернусь на роди-
ну. Там чувствуется большая уверенность в себе.
Я хочу стать хорошим врачом и работать на благо
своей страны. Только там я чувствую себя в «сво-
ей тарелке». К тому же здесь и учеба не похожа на
учебу. Ведь у медика первым долгом должны быть
практические знания. А в Грузии большой акцент
делается на теоретическую часть – на практику
смотрят сквозь пальцы...

Не очень хорошее мнение и у студента третьего
курса того же университета - ЗЕЙНа из Турции. Здесь
он по образовательной программе, существующей
между Грузией и Турцией. И, тем не менее, Зейну
приходится за год платить 1900 долларов.

- У Грузии хорошие взаимоотношения с Турци-
ей. Соглашение, подписанное этими странами,

Образование

На днях в зале Общества Руставели состоялась презентация двуязычного сборника произведе-
ний лауреата Нобелевской премии Виславы Шимборской. В нем представлены стихи польской
поэтессы и их переводы на грузинский язык, авторы которых - Михаил Квливидзе, Гиви Алхазиш-
вили и Натела Гавашели. Организовали презентацию Культурно-просветительский союз поляков
Грузии «Полония» и Посольство Польши в Грузии, которое выступило спонсором издания.

В Большом зале Тбилисской консерватории, украшенном рождественскими елками и цветами,
начались традиционные новогодние концерты. Ну а разнообразная концертная программа, как все-
гда, составлена с большим вкусом.

Первый концертный вечер был посвящен фор-
тепианной музыке в исполнении английского пи-
аниста Пирса Лейна. На очереди целая серия кон-
цертов камерной и симфонической музыки. А за-
вершится череда праздничных концертов 30 де-
кабря большим музыкальным вечером, во вре-
мя которого в исполнении студенческого оркес-
тра прозвучит музыка Мендельсона, Шуберта и
Шостаковича. Солировать будет ректор консер-
ватории пианистка Манана Доиджашвили, а ор-
кестром дирижировать - известный музыкант Лев
Маркиз.

На концерте, посвященном 130-летию со дня
рождения классика, композитора и фольклори-
ста Дмитрия Аракишвили, звучала грузинская
народная музыка, которая все больше привлека-
ет внимание мировой музыкальной обществен-
ности. Еще одним свидетельством этому, кста-
ти, стал состоявшийся в прошлом году Между-
народный симпозиум традиционного многоголо-

сия, с большим успехом проведенный в Тбилиси
с участием известных фольклористов всего
мира.

В концерте приняли участие несколько фоль-
клорных коллективов - «Амер-имери», «Мэ Ру-
ствели», «Басиани», «Бичеби», «Мзетамзе» и «Ан-
чисхати» - каждый из которых отличается своей
индивидуальной манерой и стилем исполнения.
Но, в то же время, их всех объединяет любовь к
грузинской народной песне, проникновение в ее
сокровенные глубины.

В начале концерта выступил детский хор, ос-
новал который известный музыковед-фольк-
лорист, безвременно ушедший из жизни Эди-
шер Гараканидзе. Перед слушателями предста-
ло будущее грузинской народной песни. И не
случайно, что хрустально чистое искусство ма-
леньких певцов было награждено громкими ап-
лодисментами.

Особо хочется отметить выступление ансам-

бля «Мэ Руствели», который объединяет восьме-
рых исполнителей. Были исполнены такие песни
как гурийская «Мэ Руставели», мегрельские
«Одойа», «Войса», «Очешхвей», гурийская «Наду-
ри». Но, как мне кажется, ярче всех прозвучала
карталино-кахетинская песня «Замтари» - истин-
но хоровая симфония, с характерной, свободно
развернутой сольной партией, с блеском испол-

ненной Армазом Дарашвили и Тему-
ром Джанелидзе.

Не менее интересным было выступ-
ление ансамбля «Басиани» под руковод-
ством Георгия Донадзе. Хор, состоящий
из большего количества певцов, зву-
чал мощно, ярко. Были исполнены и ад-
жарская «Макрули», и кахетинские «Ур-
мули» и «Шаиреби». А сванская песня
«Тамар Дедпал» прозвучала с характер-
ной для фольклора этого региона Гру-
зии эмоциональной тональностью: гор-
деливо, торжественно, мужественно...

Интересным было также выступле-
ние известного хора мальчиков «Би-
чеби», исполнившего рачинскую пес-

ню «Алило», мегрельскую «Сисона Дарчия», сван-
скую «Лилэ».

Полюбившийся слушателям своими красочны-
ми костюмами, народным инструментарием и,
главное, своей манерой исполнения женский
ансамбль «Мзетамзе» создал красочную «сценку
из народной жизни», где были и сванская «Ми-
рангула», и рачинская хороводная «Шрушана» и

имеретинская «Батонебо». И в заключение про-
звучали остроумные кахетинские «Шаиреби» - на
современный «политически актуальный» текст, -
вызвавшие в зале веселый смех.

Завершило концерт выступление хора церк-
ви Анчисхати. Особо хочется отметить манеру
исполнения певцов, максимально приближенную
к первозданному, аутентическому звучанию,
уходящему корнями в далекое историческое
прошлое. С большим блеском и мастерством
были исполнены карталино-кахетинская «Гамхи-
арулди бухаро», мегрельская «Чона» и гурийская
«Вахтангури».

Концерт оставил настолько яркие впечатле-
ния, что не могли не придти на память уже не раз
цитировавшиеся замечательные слова академи-
ка Бориса Владимировича Асафьева - об уникаль-
ном многоголосии, «поражающем и внушающем
преклонение перед музыкальным гением гру-
зинского народа».

Нино НАДИРАШВИЛИ
Студентка III курса музыковедческого

отделения Тбилисской  консерватории

теллекта и боли за каждого человека, сплав эмо-
ций и рацио - что не часто бывает в поэзии, а тем
более - женской. А еще ее стихотворения прони-
заны иронией и самоиронией, им свойствен дис-
танцированный взгляд на мир и, вместе с тем,
непосредственное участие в человеческой душе.
Для Шимборской не характерны открыто соци-
альные аспекты. Но все в этом мире взаимосвя-
зано. Ее творчеству присуще экзистенциальное
звучание - это поэзия двадцатого и двадцать пер-
вого веков!

Вечер украсили выставка живописных произ-
ведений Ираклия Авалишвили, а также выступ-
ление композитора  и пианиста Георгия Шавер-
зашвили. В записи прозвучали произведения
Кшиштофа Пендерецкого.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Рассказывает участник симпозиума дирек-
тор института ТЕХИНФОРМИ Олег ШАТБЕ-
РАШВИЛИ:

- Проект «Цифровой Шелковый путь» фи-
нансируется японским правительством и уп-
равляется ЮНЕСКО. Его цель – создание се-
тей интернет-сайтов и порталов, описываю-
щих различные формы исторического куль-
турного наследия (памятники архитектуры,
рукописи, изобразительное искусство, музы-
ка...). Назначение таких сетей – предоставле-

Симпозиум

Шелковый путь и культурное наследие
На днях в японском городе Нара прошел международный симпозиум «Цифровой

Шелковый путь» с участием ученых и специалистов, работающих с описанием в ма-
шиночитаемой (компьютерной) форме культурного наследия стран, расположенных
на историческом Великом Шелковом пути. На форуме присутствовали представите-
ли 25 стран, в том числе Индии, Китая, Пакистана, Таиланда, Ирана, Узбекистана, Ка-
захстана, Грузии...

ние ученым из стран «Великого Шелкового
пути», и не только им, - необходимой инфор-
мации о культурном наследии, инструмента
для эффективного проведения исследова-
ний. Также предусмотрен обмен научными
данными. Мы рассматривали так называемую
архитектуру сетей интернет-сайтов и порта-
лов, возможность многоязычного доступа ин-
формаций в сетях, в том числе использова-
ние грузинского языка и алфавита. Кроме
того, обсуждались компьютерные методы ре-

ставрации поврежденных памятников куль-
турного наследия и памятников, находящих-
ся в опасности. Например, известная в мире
японская фирма «Хитачи» представила инте-
ресный проект восстановления по результа-
там компьютерной обработки гигантской ста-
туи Будды в Афганистане, уничтоженной та-
либами. На симпозиуме говорилось и об ис-
пользовании компьютерной технологии при
реставрации памятников культуры. Об этом
докладывали специалисты из Лувра, Британ-
ской библиотеки...

Рассмотренные на симпозиуме задачи не-
посредственно перекликаются с некоторыми
работами, которые ведутся у нас в институ-
те. Например, с подготовкой CD-ромов, со-
держащих информацию о культурном насле-
дии русскоязычного портала по культурному

наследию республик бывшего Советского
Союза. Кстати, недавно в Алма-Ате состоял-
ся практический семинар по порталу миро-
вого наследия, в котором принял участие за-
меститель директора института Теймураз
Чубинишвили. На семинаре отмечалась пло-
дотворная деятельность ТЕХИНФОРМИ, ко-
торый является головной организацией по
формированию русскоязычного портала для
обеспечения доступа к информации и зна-
ниям по культурному наследию стран бывше-
го СССР.

На данном этапе одна из главнейших задач
в нашей работе – это подключение к реализа-
ции проекта «Цифровой Шелковый путь» ши-
рокого круга грузинских специалистов.

Мурад АЛАСАНИЯ

Добро пожаловать,
или «Приключения» иностранных студентов в Тбилиси

В Тбилиси учится не один десяток иностранных студентов. Конечно, многим из них здесь прихо-
дится несладко, сталкиваясь со множеством различных проблем. Ну и, естественно, многие из
них хотят вернуться на родину - в гостях, как говорится, хорошо, а дома лучше.

дает возможность нашим студентам учиться в
любых вузах страны.

- А чем ты собственно не доволен?
- Я? Да всем. Грузия мне нравилась и притом

очень сильно только тогда, когда меня здесь не
было. Теперь, живя здесь, я разочаровался. А лю-
дей считал гостеприимными и доброжелательны-
ми. Но и тут ошибся...

На первой же неделе моего пребывания в Гру-
зии меня поколотили, украли паспорт и деньги –
что ж, пожалуй, милый прием... И вообще это не
единственный случай. Подобных «приключений»
было много. К иностранцам тут вообще плохо от-
носятся. Хотя не могу понять, почему. Мы вроде
дружелюбно настроены и пытаемся наладить от-
ношения. Пока что тщетно. Ну, это, конечно, не
касается здешних девушек. Они вполне нормаль-
но к нам относятся. Зато парни – грубые, невеж-
ливые и невоспитанные. Думаю, никогда не смо-
гу к этому привыкнуть. Грузия – не та страна, в
которой я хотел бы и мог бы жить и работать. К
тому же незнание государственного языка услож-
няет жизнь в вашей стране...

А пакистанцу МУХАМАДУ АСИФУ, наоборот,
пять лет учебы в Грузии доставляют удовольствие.
Ему нравится здесь жить и учиться.

– На самом деле я очень хотел здесь учиться.
Мой отец работал в Грузии, и мне тоже, естествен-
но, захотелось здесь побывать. К тому же, когда я
был в Саудовской Аравии, мне мой друг рассказы-
вал об этой стране: о походах и нашествиях на
Грузию византийцев, арабов, турков-сельджуков...
Его рассказы пробудили во мне еще больший ин-
терес. Захотелось узнать, чем привлекала эта стра-
на все эти народы, что было здесь такого, чего не
было в других странах. Когда же появился реаль-
ный шанс попасть сюда - да еще и устроиться на
учебу, - я не смог удержаться. Теперь же сам могу
судить об этой стране.

- Насколько совпали твои представления с дей-
ствительностью?

- Абсолютно не совпали. Я представлял эдакую
постсоветскую страну с сильными пережитками
прошлого. Коммунистический режим, в общем.
Но с демократией здесь нет проблем, ее, на мой
взгляд, даже слишком много. Полнейшая свобо-
да.

- А каким оказался первый день в Тбилиси?
- Тоска. Я скучал по своей стране. В первый день

было очень трудно. Все-таки один в чужой стра-
не, нет ни знакомых, ни близких, которые могли
бы помочь в трудную минуту. Ты никого не зна-
ешь – тебя никто не знает. Было ужасно одиноко...
Но я быстро адаптировался, привык.

- Как ты относишься к местным студентам?
- Очень хорошо. И не только к студентам. Здесь

неплохие люди. Но друзей среди грузин у меня
нет. Я учусь на англоязычном лечебном факуль-
тете, а там все иностранцы. Так что с грузинскими
студентами сталкиваюсь не так и часто. Но общее
впечатление - неплохое.

- А они к тебе?
- Студенты нормально относятся, а вот с бе-

женцами возникают небольшие проблемы. Они
частенько крадут с балконов одежду. Это на тре-
тьем этаже-то! Представляю, что творится на ниж-
них этажах... О, совсем забыл про здешнюю поли-
цию. Как-то проехал я на красный свет – тут же,
откуда ни возьмись, полицейский. Сижу, жду, что
выпишут штраф, как это обычно делается в таких
случаях. А вместо этого слышу: «Два лари». Так
вот легко отделался. Думаю, здесь это не ред-
кость, так как, насколько мне хватило наблюда-
тельности, я заметил, что коррупция в Грузии в
расцвете. С подобными явлениями я сталкивался
и в Пакистане лет пять назад. Теперь там все это
не в таких масштабах. Но, как бы там ни было, а
все-таки по отдельным лицам или группе лиц
нельзя судить о всей нации. Везде есть и хоро-
шие, и плохие. И в этом правиле нет исключений.

- Что больше всего нравится в Грузии?
- Грузинские танцы. Погодные условия - хотя тут

и бывает холодновато, но это лучше, чем 50-гра-
дусная жара. А еще мне нравятся здешние люди –
особенно мои лектора. Они очень трудолюбивы.

- А язык?

- Нет, с грузинским языком у меня огромные
проблемы. Он чересчур жесткий, много трудно-
произносимых букв. Я их просто не могу выгова-
ривать. Вначале было большое желание освоить
язык. Ведь многие иностранцы говорят - правда, у
них та же проблема, что и у меня. Так и я мог бы
говорить, но зачем? Не люблю, когда неправиль-
но выговаривают слова, да и самому неприятно.
Ведь знаешь, что допускаешь ошибки в произно-
шении, в построении предложений. Ведь это чу-
жой язык – достояние и гордость грузинского на-
рода, жемчужина в его сокровищнице. И, если я
не могу правильно говорить на нем, то не буду и
вовсе. Это лучше, чем уродовать язык. Именно
поэтому я и избегаю говорить на русском, осозна-
вая, что и здесь у меня не очень хорошо. Ведь
этим языком до приезда в Грузию не владел со-
вершенно, а теперь, благодаря педагогу - Мари-
не, которая приехала сюда из Кахети специально
для того, чтоб ознакомить иностранных студен-
тов с грузинской культурой, историей, а также
русским языком - я могу изъясняться на этом язы-
ке. Удобней всего общаться с людьми, знающими
английский. Но ведь здесь бывают и такие, кото-
рые не только английского, но и русского не зна-
ют. Вот тогда бывают большие проблемы.

- Дорогая ли в Грузии жизнь?
- Я не сказал бы, что очень, но все-таки дорого-

вато. Я не имею в виду пищу, одежду... Намного
дороже обходится дорога, ну а то, что касается
учебы - здесь намного дешевле, чем в других стра-
нах... Если реально посмотреть на Грузию, то – это
страна больших возможностей. У нее хорошее
геополитическое расположение и огромный по-
тенциал. Если бы не коррупция, здесь можно мно-
гого достичь.

- После окончания университета ты вернулся
бы сюда?

- Хотелось бы. Не знаю, насколько это реально,
но я со своей стороны сделаю все возможное,
чтобы еще раз попасть сюда.

- Помогает ли правительство Пакистана своим
гражданам, желающим уехать за границу учить-
ся?

- В Пакистане, как и во многих странах мира,

имеются обменные программы, которые предус-
матривают определенную финансовую поддер-
жку. Хотя какие конкретно льготы предоставляют
студентам эти программы, я, честно говоря, не
знаю. И, к тому же, такие программы у Пакистана
не со всеми странами, а всего с несколькими: на-
сколько мне известно, с Великобританией, Соеди-
ненными Штатами, Россией... Но с Грузией точно
нет такого рода договоренностей по обмену сту-
дентов. Так что я сам оплачивал и дорогу, и визу, и
учебу, и все остальное... Больше всего уходит на
дорогу - для того, чтобы проехать из Пакистана в
Грузию, нужно несколько раз поменять транспорт.
Большие проблемы бывают и на границах. Поэто-
му в этом случае самый идеальный вариант – са-
молет. Но он обходится очень дорого...

* * *
По данным Министерства просвещения, в про-

шлом году в Грузии учились всего 33 иностранца,
из них только лишь девять в столице. И, что уди-
вительно, не было ни одного студента-иностран-
ца в Тбилисском государственном университете
имени Иванэ Джавахишвили... Странно, но факт.
Что касается данных нового учебного года, то та-
ковых в министерстве пока нет, обычно эти све-
дения поступают в конце декабря, и поэтому са-
мой пришлось побывать в некоторых вузах стра-
ны.

Так вот, в ТГУ иностранных студентов - 38 чело-
век, 90 процентов из них – граждане Турции. А вот
в Государственном медицинском университете
иностранцев 139. «Дело в том, что здесь функцио-
нирует англоязычный факультет, где учатся одни
иностранцы», - говорит заместитель декана фа-
культета Ирина Зарнадзе.

Большинство из них из Турции и Пакистана,
встречаются студенты из Сирии, Шри-Ланки, Ин-
дии, Израиля, изредка - граждане европейских
стран. В то же время, как сказала руководитель
Управления международного сотрудничества и
внешнеэкономических отношений Анна Абулад-
зе, иностранные студенты имеют равные права с
гражданами Грузии.

Лиза ТОНАКАНЯН
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Мощный инструмент
для работы

Компания Nullsoft, вхо-
дящая ныне в состав
America Online, выпустила
окончательную версию
медиаплеера Winamp 5.
Теперь WinAMP существу-
ет не в одной, а сразу в
трех версиях. Первая из
них - Winamp 5 Lite - явля-
ется предельно облегчен-
ной и по функциональным
возможностям аналогич-
на ранним представите-
лям линейки Winamp 2.xx.
В частности, в Winamp 5
Lite отсутствуют модуль
медиабиблиотеки и под-
держка нового поколения
скинов, то есть пользова-
телю доступен лишь клас-
сический интерфейс.

Версия Winamp 5 Full

Вышла полная версия
WinAMP 5

поддерживает как старые
(от Winamp 2), так и новые
(от Winamp 3) скины,
включает в себя медиа-
библиотеку и ряд допол-
нительных возможностей.
С ее помощью можно ко-
пировать музыку с ком-
пакт-дисков в формат
AAC, а также записывать
музыку на CD. Поддержи-
вается также прием теле-
визионных и радиотранс-
ляций, вещающих через
интернет. Как облегчен-
ная, так и полная версии
включают в себя модули
визуализации и поддерж-
ку множества аудио- и ви-
деоформатов. В медиа-
библиотеке теперь есть
возможность выставлять

композициям рейтинг, как
в Windows Media Player
или iTunes.

И Winamp 5 Lite, как и
Winamp 5 Full распростра-
няются бесплатно. Однако
полностью раскрыть воз-
можности новой версии
одного из самых популяр-
ных медиаплееров можно,
лишь заплатив разработ-
чикам деньги и модерни-
зировав программу до
версии Pro. Это даст
пользователю возмож-
ность копировать музыку
с CD в формат MP3 без ог-
раничения битрейта, а
также считывать и запи-
сывать компакт-диски на
скорости больше 2x.

Источник: Сompulenta

Winamp 5 Lite — download.nullsoft.com/winamp/client/winamp50_lite.exe (655 кб).
Winamp 5 Full — download.nullsoft.com/winamp/client/winamp50_full.exe (4,1 Мб).

«Кластерные бомбы»
новая напасть
электронной почты
Пользователям, измученным спамом и интернет-чер-

вями, не следует думать, что их участь сильно облег-
чат фильтры и антивирусы. По-видимому, всем пора
подготовиться к новой напасти - почтовым «кластер-
ным бомбам».

С 25 ДЕКАБРЯС 25 ДЕКАБРЯ

Секретные планы
Пентагона
появились в интернете

Новую неприятность опи-
сали исследователи из Уни-
верситета штата Индиана в
Блумингтоне и компании
RSA. «Кластерные бомбы»
представляют собой тыся-
чи сообщений, посылаемых
в течение короткого проме-
жутка времени на какой-
либо почтовый ящик. От-
правляют их интернет-сер-
веры, осуществляющие по-
чтовые рассылки и позволя-
ющие подписаться на них
посредством заполнения
формы на сайте.

Злоумышленник может
использовать специализи-
рованное ПО — скрипты,
агентов, червей — для ав-
томатического заполнения
форм на тысячах сайтов
информацией с почтовым
адресом выбранной жерт-

вы. Затем, в силу алгорит-
ма своей работы, серве-
ры, получившие адрес
жертвы, начинают отсы-
лать ей письма с просьбой
подтвердить полученную
информацию. Некоторые
сайты практикуют и от-
правление SMS на сото-
вый телефон, указанный в
поле формы. Неудивитель-
но, что каналы связи адре-
сата всех этих сообщений
очень скоро оказываются
перегружены.

Впрочем, исследовате-
ли заявляют, что эту про-
блему легко решить, если
своевременно разрабо-
тать меры противодей-
ствия. Уже сегодня многие
бесплатные почтовые служ-
бы внедрили средства, по-
зволяющие отличить чело-

века, заводящего себе по-
чтовый ящик, от програм-
мы, регистрирующей мно-
жество ящиков автомати-
чески. Часто встречается и
такой механизм защиты,
как требование ввести сге-
нерированный сервером
код, изображённый на рас-
тровой картинке, подверг-
нутой, к тому же, различ-
ным искажениям.

В рассматриваемом же
случае специалисты счита-
ют, что лучшим способом
справиться с потенциаль-
ной проблемой будет сме-
на идеологии взаимодей-

ствия с подписчиком. Воз-
можно, многим держате-
лям интернет-ресурсов
придётся модифициро-
вать серверный код с це-
лью предотвращения авто-
матической отправки пи-
сем по указанным адре-
сам. Авторы исследования
рекомендуют вообще отка-
заться от заполнения
форм и ввести схему, со-
гласно которой подписчик
должен сам высылать на
сервер свой почтовый ад-
рес, если желает получать
с него рассылку.

Источник: Сompulenta

С помощью новейших
интерактивных компьютер-
ных программ посетители
выставки смогут ознако-
миться с разведывательны-
ми документами и планами
военных действий, к кото-
рым под завесой секретно-
сти готовился Пентагон.
Среди них на сайте архива
анонсированы:

 Меморандум от 1946
года военно-морского ат-
таше США в СССР контр-
адмирала Хьюстона Мап-
леса, в котором утвержда-
ется, что Америка способ-
на победить в борьбе с
СССР за послевоенное до-
минирование, используя
атомные бомбы для борь-

На выставке под названием «Совершенно секретно»,
которая откроется в здании Национального архива США
в следующем году, можно будет почерпнуть немало лю-
бопытного о сюрпризах, которые Пентагон готовил сво-
им противникам в войнах канувшей в Лету эпохи. Пока
выставка не открылась, ознакомиться с ее экспозици-
ей можно в интернете по адресу — www.archives.gov/
publications/prologue/fall_2003_topsecret_exhibit.html.

бы с коммунистической
угрозой;

 «Телеграмма Циммер-
мана» 1917 года, в которой
министр иностранных дел
Германии предлагал Мехи-
ко вернуть себе временно
принадлежащие США шта-
ты Нью-Мексико, Техас и
Аризона. Британские спец-
службы перехватили теле-
грамму, расшифровали и
представили президенту
Вильсону, а месяц спустя
Конгресс, потрясенный ко-
варством, объявил войну
Германии.

 Документы операции
«Кукурузные хлопья», в
рамках которой предше-
ственник ЦРУ — управление

стратегических операций
— разбрасывал над Герма-
нией листовки с антинаци-
стской пропагандой.

Интересного и любопыт-
ного на сайте немало. Орга-
низаторы выставки (Нацио-
нальный архив ежегодно
рассекречивает сотни ты-
сяч листов документов в
соответствии с положения-
ми Акта о свободе инфор-
мации) хотят передать посе-
тителям сайта тот трепет,
который ощущает историк,
раскрывая контейнер с
прежде строго засекречен-
ными материалами.

На плане военных дей-
ствий, направленном вице-
адмиралом Маплесом ад-
миралу Честеру Нимицу, к
примеру, гриф «Совершен-
но секретно» стоит на каж-

дом из семи
листов не толь-
ко вверху, но и
внизу. Вице-
адмирал был
убежден, что к
1951 году Сове-
ты решат за-
кончить нача-
тое и оккупи-
руют всю Евро-
пу по самый
Пролив. По-
скольку сдер-
жать натиск
о б ы ч н ы м и
средствами не

представлялось возмож-
ным, он предложил исполь-
зовать атомную бомбу, ко-
торой у СССР в его пред-
ставлении к тому времени
и быть не могло. Он ошиб-
ся — американская монопо-
лия завершилась в 1949
году. Маплес не дал своей
«Барбароссе» звучного на-
звания. Однако в работах
историков, изучающих
многочисленные планы по
войне с Россией, порожден-
ные в Пентагоне, фигуриру-
ют также планы под назва-
ниями «Dropshot» (укоро-
ченный удар в теннисе),
«Broiler» (задира, жаровня
или цыпленок), «Sizzle» (пек-
ло), «Trojan» (троянец, вооб-
ще энергичный и храбрый
человек), а также
«Shakedown» (шантаж).

Все функциональные
особенности пакета
AdsCleaner, о котором ниже
пойдет речь, можно услов-
но разбить на несколько
групп: «Блокировка рекла-
мы и безопасность», «Повы-
шение удобства работы в
сети» и «Дополнительные
возможности». Итак, рас-
смотрим подробнее все три
категории.

Название первой группы
говорит само за себя: здесь
можно одним кликом очис-
тить файлы кэша, директо-
рию Cookies, историю посе-
щенных интернет-страниц и
историю открытия доку-
ментов. Система блокиров-
ки рекламы работает по не-
скольким основным направ-
лениям: во-первых,
AdsCleaner позволяет избе-
жать загрузки нежелатель-
ных баннеров, всплываю-
щих окон и картинок с дру-
гих сайтов. Во-вторых, про-
грамма имеет готовую базу
ссылок на рекламные ре-
сурсы, которые просто-на-
просто не обрабатываются
при навигации в сети. Нако-
нец, странички, генерирую-
щие поток ненужной ин-
формации, могут быть за-
несены в специальный «чер-
ный список». Функции, по-
мещенные в категорию «По-
вышение удобства работы
в сети», призваны ускорить
процесс загрузки сайтов,
снизить бесполезные поте-
ри трафика и облегчить уп-
равление. Отсюда для каж-
дого сайта можно добавить

комментарий или скрин-
шот, а также активировать
опцию визуализации ссы-
лок на посещенные ранее
ресурсы (зачеркивание,
выделение цветом, всплы-
вающая подсказка и так да-
лее). Наконец, через группу
«Дополнительные возмож-
ности» пользователь смо-
жет получить перевод ка-
кой-либо интернет-страни-
цы и озвучить находящий-
ся на ней текст.

AdsCleaner поддержива-
ет работу с операционными

системами семейства
Windows и имеет достаточ-
но простой русскоязычный
интерфейс, судить о кото-
ром можно по представлен-
ному скриншоту. Инсталля-
ционный файл демонстра-
ционной версии занимает
немногим меньше 2,5 Мб.
За лицензию на один ком-
пьютер покупателю придет-
ся заплатить около восьми
долларов США. Приобрес-
ти программу можно на
сайте: www.softkey.ru

Источник: Сompulenta

КОРОТКО ¤ КОРОТКО КОРОТКО ¤ КОРОТКОС МИРУ ПО БАЙТУ
Microsoft уберет свастику
из своих шрифтов

Microsoft удалит знач-
ки, изображающие свас-
тику, из шрифтов после-
дней версии Microsoft
Office, сообщила компа-
ния 12 декабря. Кроме
того, Microsoft предло-
жит владельцам преды-
дущих версий специаль-
ные программы для уда-
ления этих символов из
программ.

Свастика включена в
шрифт Bookshelf Symbol
7 компании Microsoft. По
словам менеджера под-
разделения Microsoft

Office Саймона Маркса,
основой для этого шриф-
та послужил японский на-
бор шрифтов. «Пару не-
дель назад один из наших
клиентов обнаружил это»,
— сказал он, добавив, что
компания «не имела ника-
ких оскорбительных наме-
рений».

Адольф Гитлер сделал
свастику символом наци-
стской партии, и ее появ-
ление в шрифтах
Microsoft могло бы быть
воспринято как оскорбле-
ние евреев.

Полицейские службы
Великобритании, США и
Австралии разработали
новый метод борьбы с
распространителями
детской порнографии
через интернет: они бу-
дут использовать фаль-
шивые веб-сайты.

Кампания, получившая
название «Operation Pin»
(«Операция Булавка»), была
запущена на фоне расту-
щей критики в Британии в
адрес полиции по поводу
расследования деталей
преступлений на сексуаль-
ной почве.

Министерство внутрен-
них дел Великобритании
призвало провести рассле-
дование того, как полицей-
ские проверки мужчины,
который был на этой неде-
ле осужден за убийство
двух десятилетних девочек,
не выявили того факта, что
он неоднократно подвер-
гался обвинениям в сексу-
альных преступлениях, ни
одно из которых не стало по-
водом для судебного пре-
следования. Ян Хантли был
приговорен к двум пожиз-
ненным срокам заключе-

В городе Южная Калифорния выход в интернет ско-
ро может стать уличным спортом.

Первая стадия проекта установки городского беспро-
водного доступа в интернет начнется уже в следующем
месяце. В конечном итоге, любой владелец портативно-
го компьютера, имеющего устройство беспроводного до-
ступа, будет иметь возможность заходить в интернет
фактически из любого места города общей площадью в
22 квадратных километра.

Множество беспроводных сетевых передатчиков будет
установлено на крышах городских строений, на светофо-
рах и других местах, что позволит охватить все городские
районы.

Это будет наибольшая беспроводная сеть, развер-
нутая в США. Ожидается, что стоимость услуги не пре-
высит 35 долларов в месяц.

Прогулка в сети —
теперь под открытом небом

Педофилам расставили
ловушки в сети

Компания Coca-Cola
объявила о намерении за-
пустить в Великобритании
собственный музыкальный
интернет-сервис.

В каталоге компании, кото-
рый планируется выложить в
сеть в январе 2004 года, бу-
дет насчитываться 250 тысяч
песен, права на которые при-
надлежат «большой пятерке»
крупнейших мировых музы-
кальных лейблов.

Каталог составлялся при
содействии специалистов
из британского сервиса
OD2, хозяином которого яв-
ляется знаменитый музы-
кант Питер Гэбриел. Ожида-
ется, что подбор песен ох-
ватит широкий спектр му-
зыкальных пристрастий
клиентов: в нем будут пред-
ставлены популярные ис-
полнители различных эпох,
начиная с Элвиса Пресли и
заканчивая Эминемом.
Цены на предоставленные
Coca-Cola услуги пока не
разглашаются.

Аналитики считают, что
компания Coca-Cola, обладая
немалым бюджетом и явля-

Игры будут
управлять игроками

Реалистичность ощуще-
ний от видеоигр можно по-
высить, если использовать
для обратной связи элект-
роды, закреплённые на
теле геймера. В лаборато-
риях японского оператора
связи NTT разработан ме-
тод воздействия слабыми
электрическими токами на
вестибулярный аппарат че-
ловека.

Электроды, управляе-
мые контроллером, полу-
чающим данные от компь-
ютера, закрепляются за
ушами. Эта зона позволя-
ет воздействовать на так
называемое «среднее ухо»
- орган, ответственный за
чувство равновесия. Для
«управления геймером»
используются токи очень
невысокой амплитуды, со-
вершенно безопасные для
здоровья. С их помощью
можно ввести в заблужде-
ние вестибулярный аппа-
рат человека и заставить
его изменить позу.

Таким образом, можно
добиться более полного
погружения в миры гоноч-
ных и авиационных симуля-
торов. Ведь теперь, попа-
дая в занос, киберводитель
будет чувствовать то же,
что и настоящий гонщик на
трассе, а киберпилот будет
ощущать крен самолёта
собственным телом.

Источник:
France Presse

Coca-Cola откроет
собственный
музыкальный
интернет-сервис

ясь популярным брендом,
обеспечит огромную попу-
лярность платным музыкаль-
ным интернет-сервисам.

Отметим, что компания
Coca-Cola является спонсо-
ром официального музы-
кального чарта Великобри-
тании. Следуя консерватиз-
му в намерениях, в новом
музыкальном сервисе, ко-
торый разместится по адре-
су MyCokeMusic.com, будет
существовать свой соб-
ственный официальный
хит-парад загрузок.

В дальнейшем Coca-
Cola не собирается ограни-
чивать круг клиентов сво-
его нового сервиса исклю-
чительно территорией Ве-
ликобритании. А в это вре-
мя главный мировой кон-
курент Coca-Cola, компа-
ния PepsiCo, объединяет с
Apple Computer усилия по
дальнейшей популяриза-
ции самой известной плат-
ной онлайновой музыкаль-
ной службы iTunes Music
Store, которая пока не дос-
тупна европейским
пользователям.

ния за убийство Джессики
Чепмен и Холли Веллс ле-
том 2002 года. Он познако-
мился с девочками во вре-
мя работы школьным вос-

питателем в английской
деревне Соухэм.

Полицейские силы по
всему миру расставили он-
лайновые «ловушки» с це-
лью поимки тех, кто откры-
вает в интернете сайты с
детской порнографией, и
тех, кто платит за просмотр
их содержания. Operation
Pin станет началом масш-

табной кампании, в рам-
ках которой будут откры-
ты веб-сайты, якобы со-
держащие порнографи-
ческие снимки, заявляет
полиция. Посетители
этих сайтов будут опове-
щены о том, что они нару-
шают закон и что инфор-

мация о них может быть
передана силам правопо-
рядка в странах их пребы-
вания. В прошлом поли-
цейские совершали обла-
вы на посетителей подоб-
ных сайтов, как правило,
находя их при помощи
кредитных карт, данные о
которых они оставляли
при оплате фотографий.

Компания Toshiba
удивила весь мир!

Ей удалось разрабо-
тать и запустить в се-
рию  свой новый жест-
кий диск. Его размер
составляет менее одно-
го дюйма. К сожалению,
не сообщается «гиго-

Жесткий диск уместится
в спичечном коробке!

байтный» размер этого
малыша. Однако ожида-
ется, что объем новых
дисков будет более 2 Гб.
Устройство найдет свое
применение в MP3-плее-
рах, цифровых фото- и
видеокамерах, фотоаль-
бомах и так далее.

Заработала бета-версия
нового сервиса Google Print
(print.google.com/print/
faq.html), предназначенного
для поиска в бумажных на-
печатанных книгах, в рецен-
зиях критиков и в авторских
комментариях к текстам.

Интересно, что Google

Google начинает искать в книгах
Print может искать не толь-
ко по ключевым словам или
выражениям, но даже нахо-
дить иллюстрации к книгам.

Технология реализована
просто: самые крупные про-
давцы книг на добровольной
основе делятся с Google Print
полными текстами произве-
дений, затем ядро Google ин-
дексирует и ранжирует стра-
ницы точно так же, как сайты.
Ссылки на книги (а точнее на
места, где их можно приобре-

сти) выводятся в списке ре-
зультатов обычного поиска
с пометкой [books-beta].

В данный момент
Google Print работает уже
со 120 тысячами книг от
190 издателей и продав-
цов и включает более 30
миллионов страниц.

Google заявляет, что не
преследует никакой выго-
ды, предоставляя этот
сервис, продавцы книг не
будут платить за дополни-
тельных посетителей их
интернет-магазинов.
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Водное поло

После удачного выступ-
ления в групповом турнире
открытого первенства Рос-
сии среди юношей, сбор-
ная Грузии вылетела в
Одессу, где стартовала в от-

ДО ВСТРЕЧИ В МАРИУПОЛЕ
борочном тур-
нире открытого
первенства Ук-
раины среди
взрослых. От-
метим, что
деньги на поез-
дку собрали
родители ва-
терполистов. В
одесской груп-
пе выступали
« Д и н а м о »
(Львов), ВМФ
(Севастополь),
«Мариуполь»,
сборная Мол-

довы и «Одесса». (Еще че-
тыре команды выступали в
другой – харьковской груп-
пе).

Первые две встречи сло-
жились неудачно для гру-

зинских ватерполистов –
одну они завершили вничью
(6:6 с динамовцами Львова),
другую проиграли  7:9 воен-
ным морякам из Севасто-
поля. В следующих трех
встречах наши земляки
одержали победы – над ко-
мандой «Мариуполь» (14:9),
сборной Молдовы (8:5) и
«Одессой» (14:9).

Грузинские ватерполисты
набрали семь очков, заня-
ли третье место и вышли в
следующий этап чемпиона-
та. Впереди них финиши-
ровали команды «Динамо»
(Львов) и ВМФ (Севасто-
поль), набравшие по во-
семь очков.

Следующий этап чемпи-
оната стартует 1 февраля в
Мариуполе.

Майк Тайсон собирается в
будущем году провести три
боя и вернуть себе титул чем-
пиона мира по боксу в супер-
тяжелом весе. Железный
Майк, который появлялся на
ринге лишь однажды за пос-
ледние 18 месяцев, уже выб-
рал себе первого противни-
ка - Бэйби Джо Мези. Затем
он намерен драться с облада-
телем титула WBA Роем
Джонсом, и попутно подзара-
ботать немного денег. Кто ста-
нет третьей жертвой, Тайсон
пока сказать не в состоянии,
сообщает The Sun.

Железный Майк неоднок-
ратно признавался, что после
многочисленных судебных
процессов он на мели. Одна-
ко, по словам 37-летнего бок-
сера, деньги - не главное.
Мысли о возвращении на ринг
посетили его во время недав-
него боя между Хасимом Рах-
маном и Джонни Руисом.
После поединка, свидетелем
которого он являлся, Тайсон
заявил, что без проблем уло-
жил бы обоих боксеров.

Бокс

Тайсон намерен вернуть титул
Руисом тогда

победил, став
промежуточным
чемпионом мира
по версии WBA.
Но он может по-
лучить титул,
если Джонс вер-
нется в более
легкую весовую
категорию. Тайсон
хотел бы драться
именно с Джон-
сом,  но отдает
себе отчет, что
сразу на этот по-
единок рассчитывать слож-
но. Майк считает, что побе-
да над Джо Мези, в активе
которого 28 побед подряд,
даст ему для этого достаточ-
ные основания.

Представители Мези уже
дали предварительное согла-
сие на встречу их подопечно-
го с Железным Майком, одна-
ко выставили одно условие -
бой должен состояться в Баф-
фало на Ralph Wilson Stadium.
Это арена предназначена для
проведения матчей по амери-

канскому футболу, но в связи
с организацией боксерского
поединка будет временно пе-
реоборудована. Планируется,
что вместимость стадиона,
рассчитанного на 73 000 зри-
телей, сократят примерно
вдвое. Тем не менее, даже 35
000 мест еще надо заполнить,
что по меркам бокса чрезвы-
чайно много. Как полагают
организаторы, только три бок-
сера на планете могут при-
влечь такую толпу. И Тайсон
один из них.

Пятикратный победитель «Тур де Франс» американец Лэнс Армстронг был признан
спортсменом 2003 года по итогам опроса редакторов и журналистов агентства Reuters в
24 странах. Среди женщин лучшей спортсменкой уходящего года признана шведская
гольфистка Анника Соренстам.

Опр ос

Армстронг признан спортсменом 2003 года

До 1953 года понятия «спон-
сор» в спорте не существова-
ло. 50 лет назад один из силь-
нейших велосипедистов Ита-
лии того времени Фиоренцо
Маньи первым понял, что
спорт может стать важнейшим
фактором «спонсорства». К
тому времени все професси-
ональные команды Италии,
Франции, Бельгии и других
стран содержались фирмами,
производящими велосипеды.
В Италии это были заводы «Би-
анки» «Леньяно», «Ботеккиа». И
могущественная тогда ассоци-
ация производителей велоси-
педов была категорически про-
тив того, чтобы какие-то ком-
мерческие фирмы «извне»
вмешивались в велоспорт.

Но президент Союза вело-
сипедистов Италии Адриано
Родони (вследствии первой
президент Международной
федерации велоспорта) был
сторонником новшества и
поддержал идею Фиоренцо
Маньи обратиться к коммер-
ческим фирмам.

Родони, которому сейчас
63 года, вспоминает:

Я был уже чемпионом Ита-
лии выиграл «Джиро», когда
Тони Ганна, сын Луиджи Ганна
(первый победитель Джиро
д’Италии) сказал: «Я больше
не смогу возобновлять кон-
тракты с велосипедистами, и
вы должны искать себе дру-
гих хозяев. Эта новость стала
ужасным ударом для меня и
остальных гонщиков. У меня
настойчиво сидела в голове
идея: Сотни тысяч людей сле-
дят за ходом «Джиро» и «Тур
де Франс», читают отчеты в
прессе. Это не может не за-
интересовать крупные ком-
мерческие фирмы, нуждаю-
щиеся в рекламе.

В начале декабря 1953 года
мы со знакомым финансис-
том Ренато Патани поехали в
Швейцарию, где встретились

Спорт и бизнес

Их сращиванию – полвека
с братьями Циммерманн, хо-
зяевами косметической фир-
мы «Нивеа». Братья Циммер-
манн заинтересовались на-
шей идеей, был подписан
контракт и в Милане было
объявлено о создании вело-
сипедной команды «Нивеа», а
вскоре Конгресс велосоюза
Италии проголосовал за из-
менение регламента и разре-
шил привлечь спонсоров «из-
вне», что вызвало скандал в
велосипедном мире. Ни одна
крупная фирма не хотела
обеспечить новую команду
своими велосипедами, пока
средняя по масштабам италь-
янская фирма «Фукс» не со-
гласилась стать нашим парт-
нером, и команда стала име-
новаться «Нивеа-Фукс».

Но во Франции нас не хо-
тели признавать, заявив, что
реклама на наших майках
противоречит международ-
ному регламенту. Организа-
торы гонки  нас       не хотели
допускать к старту. Но выру-
чил великий Фаусто Коппи,
заявивший организаторам:
«Если вы не допустите Фио-
ренцо Маньи, то и я не буду
стартовать». И проблема
была решена.

А затем в велоспорт и во-
обще в итальянский спорт
хлынули новые спонсоры: та-
кие известные фирмы, как
«Триофилон» (фармацевти-
ка), «Хлородонт» (зубная пас-
та), «Иньис» (холодильники).
Это было зарождение
«спортивного бизнеса». Вна-
чале «вливания» были мини-
мальные – в первый год Цим-
мерманн заплатил мне 20
млн.лир, но уже через год,
убедившись в огромных дохо-
дах от рекламы, фирмы ста-
ли платить по 5 млн.лир в
месяц каждому из 12 гонщи-
ков команды.

Команда «Нивеа» существо-
вала до 1956 года, прежде чем

покинуть «сцену». Но семя уже
было брошено в землю.

В 1947 году фирма электро-
машин, (в т.ч. швейных) «Бор-
летти» стала первым спонсо-
ром баскетбольной команды
«Олимпия» Милан, в 50-х годах
хозяин фирмы «Иньис» Джо-
ванни Борти стал спонсором
чемпиона мира по боксу Дуи-
лио Лой, позже он стал спон-
сором велосипедной коман-
ды, которую возглавил олим-
пийский чемпион в шоссейной
гонке в Мельбурне в 1956 году
Эрколе Бальдини, ставший
позже и победителем «Джи-
ро д’Италия» и двукратным
чемпионом мира среди люби-
телей в часовой гонке на тре-
ке. И все победы он одержи-
вал в майке с надписью «Инь-
ис». За три года такой рекла-
мы в Италии и Испании холо-
дильников этой фирмы было
продано около 10 млн., так что
Борти не зря оплачивал ита-
льянского гонщика.

12 мая 1968 года чемпионы
мира в «Формуле-1» Джим
Кларк и Грахам Хилл впервые
выступили с рекламой сига-
рет «Голд-леаф». Началась
эпоха табачной рекламы в ав-
тогонках.

А в 1978 году магнат крупней-
шей фирмы, производящей
мороженое, Теофило Сансон
ввел рекламу в футбол. Игро-
ки команды «Удинезе» вышли на
поле с надписью «Сансон» на
трусах (в те времена по зако-
нам Италии реклама на фут-
болках была запрещена, но эти
запреты пали под натиском де-
нег. Спорт и спонсоры стали не-
разделимы.

И если в наше время изред-
ка раздаются голоса о чрезмер-
ной коммерциализации
спорта сломать схему «бизнес-
спорт» пока никому не удалось.

Мирон БАРАМИЯ
Лозанна

На тренировоченой базе
«Динамо» Тбилиси в Дигоми
состоялась презентация но-
вого технического спонсора
клуба.Отныне об экипиров-
ке 11 кратного чемпиона
страны будет заботиться
фирма «2-К».Боевая презен-
тация нового «обмундирова-
ния» состоится на кубке Со-
дружества.

Конракт был подписан в
торжественной обстановке.-
После подписания на вопро-

У «Динамо» новый спонсор
28-летний полузащитник

сборной Грузии Георгий Га-
хокидзе скорее всего подпи-
шет контракт с чемпионом
России ФК ЦСКА. Игрок
голландского «Твенте» выле-
тел в Москву для перегово-
ров с руководством армей-
ского клуба.

Гахокидзе звал в ЦСКА
еще прежний наставник Ва-
лерий Газзаев, под руковод-
ством которого Георгий вы-
играл чемпионат России в
составе «Спартака-Алании»
в 1995 году. Несмотря на
уход Газзаева, армейцы по-
прежнему заинтересованы
в услугах Гахокидзе. Его при-
ход поможет решить про-
блему левого полузащитни-
ка. Сам Гахокидзе, извест-
ный по выступлениям за
голландские ПСВ и «Твенте»,
еще не принял окончатель-
ного решения.

«Я хочу выступать в
ЦСКА, это предпочтитель-

Новые адреса легионеров
ней и с финансовой, и со
спортивной точки зрения,
но моей семье больше нра-
вится в Энсхеде. Будем ду-
мать», - заявил Георгий Га-
хокидзе.

* * *
Выставленный на транс-

фер полузащитник москов-
ского «Торпедо-Металлург»
Александр Рехвиашвили
занимается поисками ново-
го клуба.

Грузинский легионер
поддерживает форму, за-
нимаясь с дублирующим
составом «Торпедо-Метал-
лурга». «Судя по всему, ко-
манде я не нужен, — сказал
Рехвиашвили. – На первый
сбор в Кисловодск меня не
взяли. Не удалось погово-
рить и с новым главным
тренером команды Вале-
рием Петраковым – из Гол-
ландии со стажировки он
сразу отправился на юг. Ви-

димо, он на меня не рас-
считывает».

По словам Рехвиашвили,
у него имеется несколько
приглашений как от россий-
ских, так и от зарубежных
клубов.

* * *
 На просмотр в «Сатурн»

прибыла очередная группа
потенциальных новичков, в
том числе защитник Реваз
Кемоклидзе. 24-летний
футболист, на счету которо-
го 17 матчей за сборную Гру-
зии, начинал карьеру в тби-
лисском «Динамо», играл
за «Вит-Джорджию», ФК
«Тбилиси», кутаисское «Тор-
педо», турецкий «Коджае-
лиспор», а в последнее вре-
мя - за тбилисский «Локо-
мотив». Минувшим летом
Кемоклидзе уже трениро-
вался с «Сатурном» и про-
извел тогда хорошее впе-
чатление.

В то время как «Милан»
пытался сравнять счет в
матче с «Удинезе» и шел на
последний штурм, россо-
нери получили удар из
тыла. Кахабер Каладзе не
сумел совладать с эмоция-
ми и получил красную кар-
точку, оставив свою коман-
ду в меньшинстве.

Вице-президент Адриа-
но Галлиани ясно дал по-
нять, что не оставит этот
случай безнаказанным:
«Каладзе будет серьезно
наказан. Мало того, что он
оставил команду в мень-
шинстве в трудную минуту,
так он еще, не удовольство-
вавшись содеянным, поки-
дая стадион, пожелал «сча-
стливого Рождества» трибу-
не болельщиков из Удине,
сопроводив это жестами. Я
понимаю, что все мы не-
рвничаем, но нужно оста-
ваться профессионалом в
любой ситуации. Такие дей-
ствия со стороны игрока не
в стиле «Милана». Они во-
обще не свойственны «Ми-
лану».

сы журналистов ответили,ис-
полнительный директор «Ди-
намо» Давид Петриашвили и
генеральный директор «2-К»
Сергей Коломиец.Контракт
подписан на полтора года.

Примечательно,что «2-К»
бесплатно оденет не толь-
ко основной состав клуба,а
также дубль и всех игроков
клуба,независимо от их
возраста.

Владимир БЕРЕЖНОЙ

– «Рома» получила на
Рождество от конкурентов
сразу два подарка: «Ювен-
тус» потерял два незаплани-
рованных очка, а «Милан» –
три. В результате новый год
команда Фабио Капелло
встретит с отрывом в шесть
очков.

Красно-черные, не сумев
завоевать Межконтинен-
тальный кубок, вновь огор-
чили своих поклонников. А
вот наставник миланцев
Карло Анчелотти признан
по недавно обнародован-
ным результатам опроса
английского World Soccer
лучшим тренером мира
2003 года. Он собрал почти
вдвое больше голосов, чем
Марчелло Липпи .

Прощальный
матч Саморано

Состоялся прощальный
матч экс-нападающего
«Реала», «Интера» и сбор-
ной Чили Ивана Самора-
но. Звезды мирового фут-
бола играли против сбор-
ной Чили. Нападающий
отыграл по тайму за каж-
дую из команд. В первом
тайме он открыл счет, за-
бив в составе сборной
мира. Матч завершился
со счетом 5:2 в пользу
звезд футбола.

Каладзе
будет наказан

 Анчелотти –
первый

Чешского полузащитни-
ка Павла Недведа, звезду
итальянского чемпионата,
по праву можно назвать вы-
дающимся. За свою карье-
ру он завоевал немало ти-
тулов, но нынешний сезон
для Павла особенный –
ведь именно Недвед полу-
чил приз лучшему игроку
2003 года - «Золотой мяч»,
присуждаемый французс-
ким еженедельником
«Франс Футбол».

- Павел, вас мечтают
заполучить многие клу-
бы, недавно г-н Абрамо-
вич предложил вам пе-
рейти в «Челси» на весь-
ма выгодных условиях,
но вы остались непрек-
лонны…

- Помните, до того, как
я перешел в «Юве» я от-
казал «Атлетико» Мад-
рид, «Манчестер Юнай-
тед». В «Ювентусе»
меня очень ценят и я до-
волен своим положени-
ем. Хотелось бы поиг-
рать в этом клубе еще
года три. Мне многие
завидуют, что за после-
дние четыре года я
трижды отличился в
двух разных командах.
Быть первым в итальян-
ской лиге – это на самом
деле большой успех и
это дается нелегко.

- У «Ювентуса» свой
стиль, свои особеннос-
ти, за счет чего, на ваш
взгляд, этот клуб столь си-
лен?

- Возможно, мы не об-
ладаем таким элегантным
стилем, как, скажем, мад-
ридский «Реал» или «Ми-
лан», но мы очень друж-
ная, сыгранная команда с
большой буквы. Наша
сильная сторона - отлич-
ная оборона и полузащи-
та, которую очень трудно
преодолеть. Так что для
соперников мы противные
парни. «Ювентус» специ-
ально отбирает в команду
психологически устойчи-
вых, дерзких игроков. Их
нелегко сломить и выбить
из колеи. Они понимают,
что если их взяли в клуб,
то для того чтобы сражать-
ся за титул. Вообще же в
Италии от футболиста
всегда ждут высококласс-
ной игры, это как бы само
собой разумеется.

- Насколько для вас ва-
жен контакт с тренером, его
личные качества?

- От тренера зависит
многое, какой климат будет

«Золотой мяч» - у Недведа
в команде. Марчелло Лип-
пи замечательный настав-
ник. Он очень сдержан и
корректен и редко, вообще,
что-либо говорит. Похвалы
от него, правда, тоже не
дождешься, но если он мол-
чит – это добрый знак! Зна-
чит Липпи вами доволен.
Кстати, я до сих пор с бла-
годарностью вспоминаю о
тренере «Шкоды» Пльзень
Йозефе Жалудке, под чьим
руководством я выступал в

юношеском футболе. Не
встречал наставника луч-
ше, чем он!

- А какая победа в италь-
янском первенстве доста-
лась вам труднее всего?

- Пожалуй, когда я побе-
дил во второй раз в 2002 г. Я
же тогда только перешел в
«Юве» и никак не мог при-
способиться к новому сти-
лю. А вот с «Лацио», в 2000 г.
мы выиграли на одном ды-
хании, такой прорыв для
этого клуба был возможен
только раз в 25 лет. В «Ла-
цио» товарищи по команде
прозвали меня Duracell, за
то, что я такой заводной,
энергичный и быстро пере-
двигаюсь по полю, а иногда
даже называли Кэноном,
потому что наводил страх на
противников. В этом сезо-
не триумф «Ювентуса» бо-
лее чем заслуженный, при
всем моем почтении к «Ми-
лану». Мы здорово оторва-
лись в первом полугодии и
сумели удержать преиму-
щество. Даже Липпи, кото-
рый редко проявляет свои
эмоции, радовался победе,

как ребенок.
- Наверное, болельщики

носили вас на руках?
- В центре Турина собра-

лась стотысячная толпа,
фаны вопили от восторга.
Итальянцы всегда праздну-
ют, как сумасшедшие, но
иногда это просто небезо-
пасно. В «Ювентусе» ко
всем игрокам приставлены
бодигарды. Вот, в «Лацио»
меня никто не охранял. Я то
ничего не боюсь, но когда

тебе не дают спокойно сесть
в машину, это начинает
раздражать. По дороге в
раздевалку меня почти раз-
дели, что привело в восторг
мою дочку Иванку, она ре-
шила, что это такая игра.

- Ваши дети часто прихо-
дят поболеть за вас?

- Они еще слишком ма-
ленькие и плохо понима-
ют, что происходит. Прав-
да, когда младшего Павли-
ка мама не взяла на финал
(он тогда приболел), сын
ревел целый час! Мы с же-
ной стараемся ограждать
детей от шумихи. А то зна-
ете, как люди обычно пока-
зывают пальцем – «О, это
дети того самого Недве-
да!». Мне, конечно, прият-
но, чтобы у сына и дочки
был повод мной гордиться
и ради них я иногда поку-
паю газеты со своими фо-
тографиями. А так италь-
янскую прессу почти не
читаю.

- И дело, наверное, не в
слабом знании итальянско-
го?

- Нет, конечно, просто на

газеты нет времени. Язык-
то я освоил довольно быст-
ро. Помню, когда пришел в
1996 году в «Лацио», там
тренировал Зденек Земан,
а его племянник Зденек
Шестак - мой закадычный
друг, так вот он придумал
свою методику обучения.
Писал итальянские фразы
на клочках бумаги, а я это
зазубривал.

- Если ваш сын тоже из-
берет профессию футбо-

листа и станет Павлом Не-
дведом-вторым, как вы к
этому отнесетесь?

- Буду только рад. В свое
время мой отец боялся, что
успех вскружит мне голову. Я
ведь был простым парнем,
вырос в деревне Скольна, что
под Хебом. Когда мне в 19 лет
предложили играть в «Дукле»
Прага, отец не хотел отпус-
кать меня в столицу, думал,
что жизнь в большом городе
меня испортит, но удержи-
вать меня было бесполезно.
- Да уж, характера вам не за-
нимать! Не случайно же вы
капитан сборной Чехии...

- Это правда, когда Йо-
зеф Хованец искал лидера,
способного повести за со-
бой команду, выбор пал на
меня. Я был очень польщен.
Характер у меня не подарок.
Бывает, если на поле что-то
не получается, впадаю в та-
кую ярость! А иногда перед
важными матчами резко
отказываю журналистам в
интервью, чтобы не поте-
рять концентрации. Но ведь
это же, согласитесь, пра-
вильно…

1. Недвед («Ювентус», Чехия), 190 очков
2. Анри («Арсенал», Франция), 128
3. Мальдини («Милан», Италия), 123
4. Шевченко («Милан», Украина), 67
5. Зидан («Реал Мадрид», Франция), 64
6. Ван Нистелрой («МЮ», Голландия), 61
7. Рауль («Реал Мадрид», Испания), 32
8. Роберто Карлос («Реал М.», Бразилия), 27
9. Буффон («Ювентус», Италия), 19
10. Бекхэм («МЮ» /»Реал Мадрид», Англия), 17
11. Роналдо («Реал Мадрид», Бразилия), 11
12. Ларрсон («Селтик Глазго», Швеция), 6
13-17. Деку («Порту», Португалия), 4

13-17. Дель Пьеро («Ювентус», Италия), 4
13-17. Дида («Милан», Бразилия), 4
13-17. Макaай («Депортиво»/»Бавария», Голландия), 4
13-17. Неста («Милан», Италия), 4
18-19. Нихат («Реал Сосьедад»,/ Турция), 3
18-19. Тотти («Рома», Италия), 3
20-21. Баллак («Бавария», Германия), 2
20-21. Ибрахимович («Аякс», Швеция), 2
22-26. Ф. Индзаги («Милан», Италия), 1
22-26. Коллер («Боруссия Дортмунд», Чехия), 1
22-26. Муту («Парма»/»Челси», Румыния), 1
22-26. Роналдиньо («ПСЖ»/»Барселона», Бразилия), 1
22-26. Тольдо («Интер», Италия»), 1

Лучший игрок мира 2003 года Зинедин Зидан отдал долж-
ное обладателю «Золотого мяча» Павлу Недведу.

«Я очень рад за него, так как в течение года он провел пре-
красные матчи в «Юве»», - заявил французский полузащитник.

«Он также прекрасный парень, по словам людей из Турина,
с которыми я до сих пор контактирую. Я также рад за «Юве»»,
- сказал Зидан.

Павел Недвед не согласился с европейскими журналис-
тами, признавшими его лучшим футболистом Европы, со-
общает soccerage. «На мой взгляд, лучший футболист мира
- Тьерри Анри. Не думал, что смогу обойти Анри, Паоло Маль-
дини и Зинедина Зидана. Если бы меня попросили проголо-
совать, я бы отдал свой голос форварду «Арсенала», - зая-
вил Недвед.

Недвед считает лучшим АнриЗидан: «Я очень рад за него»

1956 - Стэнли Мэттьюз
1957 - Альфредо ди Стефа-
но
1958 - Раймон Копа
1959 - Альфредо ди Стефа-
но
1960 - Луис Суарес
1961 - Омар Сивори
1962 - Йозеф Масопуст
1963 - Лев Яшин
1964 - Дэнис Лоу
1965 - Эйсебио

Все обладатели «Золотого мяча»
1966 - Бобби Чарльтон
1967 - Флориан Альберт
1968 - Джордж Бест
1969 - Джанни Ривера
1970 - Герд Мюллер
1971 - Йохан Круифф
1972 - Франц Беккенбауэр
1973 - Йохан Круифф
1974 - Йохан Круифф
1975 - Олег Блохин
1976 - Франц Беккенбауэр
1977 - Аллан Симонсен

1978 - Кевин Киган
1979 - Кевин Киган
1980 - Карл Х. Румменигге
1981 - Карл-Х. Румменигге
1982 - Паоло Росси
1983 - Мишель Платини
1984 - Мишель Платини
1985 - Мишель Платини
1986 - Игорь Беланов
1987 - Рууд Гуллит
1988 - Марко ван Бастен
1989 - Марко ван Бастен

1990 - Лотар Маттеус
1991 - Жан-Пьер Папен
1992 - Марко ван Бастен
1993 - Роберто Баджо
1994 - Христо Стоичков
1995 - Джордж Веа
1996 - Маттиас Заммер
1997 - Роналдо
1998 - Зинедин Зидан
1999 - Ривалдо
2000 - Луиш Фигу
2001 - Майкл Оуэн
2002 - Роналдо

На летние XXVIII Олимпийские игры грузинские
спортсмены выйдут более подготовленными, чем на
предыдущих состязаниях. Из Олимпийского фонда,
созданного год назад при поддержке Бадри Патарка-
цишвили, на подготовку грузинской команды инвес-
тировано два миллиона долларов США. Олимпиада-
2004 и пути к успеху стояли в центре внимания уча-
стников сессии Национального олимпийского коми-
тета, состоявшейся 24 декабря в отеле «Шератон-
Метехи-Палас». С отчетным докладом о проделан-
ной работе за 2003 год выступил его президент Джа-
но Багратиони. Сессия рассмотрела также програм-
му работы комитета на будущий год.

САКИНФОРМИ

ДВА МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ –
ГРУЗИНСКИМ ОЛИМПИЙЦАМ



Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

 

 


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM



      

Тамаз Ломсадзе

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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Погода в странах СНГ и Европы
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Сегодня наиболее подходя-
щий день для того, чтобы сме-
нить обстановку и развеяться,
например, отправившись в пу-
тешествие с любимыми или
друзьями. Но не забывайте
уделять внимание членам се-
мьи, тем более, что это жиз-
ненно необходимо - не исклю-
чена ссора с кем-нибудь из
близких родственников, ско-
рее всего, членов семьи.

Осторожность и рассуди-
тельность помогут вам избе-
жать многих неприятностей.
Если у вас есть дети, возмож-
ны серьезные проблемы с их
воспитанием. Глубокая инту-
иция и педагогический талант
помогут вам восстановить
мир и согласие в семье.

День включения космичес-
кой энергии любви. Хорошо
проявлять милость дарить
подарки, выполнять просьбы.
Приготовьтесь услышать нео-
жиданную новость. День бла-
гоприятен для поездок, путе-
шествий, приема гостей.

Вероятно, что в этот день
у вас сильнее проявится раз-
дражение и усталость. Поста-
райтесь воздержаться от
эмоций и необдуманных по-
ступков. Чувство тревоги мо-
жет усилиться, в худшем слу-
чае вы испытаете страх перед
будущим и жизнью.

Вероятно, вам придется
потратить силы и время на
нерешенные проблемы в от-
ношениях с людьми. Семей-
ные хлопоты выйдут на пер-
вый план и повлекут за собой
дополнительные расходы.
Возможна ссора или разно-
гласия с кем-нибудь из близ-
ких родственников.

Сегодня вероятны разно-
гласия с окружающими вас
людьми, в результате чего вы
будете вынуждены отказать-
ся от контактов с многими из
них. Возможно, вы почувству-
ете нарастающее беспокой-
ство, вялость и обострение

хронических заболеваний.
Займитесь укреплением здо-
ровья.

Чувство тревоги может
усилиться, в худшем случае
вы испытаете страх перед бу-
дущим. Важна осмотритель-
ность в контактах с партнера-
ми. Возможно, благодаря
прирожденной дипломатии
вам удастся разобраться в
сложившейся ситуации пере-
хода вашей деятельности на
новый виток развития.

Сегодня возможно, что у
вас возникнет острое чувство
неудовлетворенности. Лич-
ные отношения в начале года
будут складываться не так, как
вам хотелось бы. Возможно
посягательство на вашу репу-
тацию, но благодаря уникаль-
ной проницательности вы
сможете точно определить с
чьей стороны это исходит и
сумеете защититься.

В первой половине дня
вероятны трудности и разоча-
рования в личной жизни или
осложнения в общении с род-
ственниками или партнера-
ми. Не рекомендуется зани-
маться делами, связанными с
риском, азартными играми.

Прием гостей, встречи с
родственниками или близки-
ми друзьями могут привести
к конфликтам и разногласи-
ям. Ваш авторитет и репута-
ция могут подвергнуться
неожиданным нападкам.

День самозащиты, отстаи-
вания своих принципов. Веро-
ятны недоразумения и непри-
ятности, которые негативно
отразятся на вашем автори-
тете. В этот день влияние
Меркурия на вашу жизнь за-
метно ослабеет.

День символизирует рав-
новесие, уверенность в соб-
ственных силах, усиление
ауры. Многим Рыбам удастся
встретить неприятности это-
го дня с высоко поднятой го-
ловой.

Криминальная хроника

Дело N 85

ОПРЕДЕЛЕНИЕ
именем Грузии

9 декабря 2003г.                                                  г.Рустави

Руставский городской суд
Судья Руставского городского суда Г.Джабанишвили еди-

нолично рассмотрел заявление управляющего реабилита-
цией АО «Азот» А.Щеголева и генерального директора АО
«Азот» А.Паршутина о переносе собрания по проверке тре-
бований кредиторов АО «Азот».

Описательная часть
8 декабря 2003 года в Руставский городской суд обрати-

лись с заявлением управляющий реабилитацией АО «Азот»
А.Щеголев и генеральный директор АО «Азот» А.Паршутин.
Заявители указывают, что письмом N 37/472 от 03.10.2003 года
управляющий реабилитацией требовал проведения собра-
ния по проверке требований кредиторов АО «Азот». В связи
с тем, что задерживается выполнение Указа Президента Гру-
зии N 503 от 4 октября 2003 года по поводу переоформления
на компанию «Итера» задолженности АО «Азот» перед бюд-
жетом Грузии в размере 22 111 941 лари, а также по той при-
чине, что возникшие в 1990-2001 годах кредиторские задол-
женности АО «Азот» требуют дополнительного изучения,
авторы заявления требуют переноса назначенного на 10 де-
кабря 2003 года собрания по проверке требований кредито-
ров АО «Азот» после 12 января 2004 года.

Мотивационная часть
Рассмотрев заявление АО «Азот» о переносе собрания по

проверке требований кредиторов, суд считает, что оно дол-
жно быть удовлетворено ввиду следующих обстоятельств:

Определением Руставского городского суда от 17 ноября
2003 года собрание по проверке требований кредиторов АО
«Азот» было назначено на 10 декабря 2003 года. В соответ-
ствии со статьей 18 Закона Грузии «О делопроизводстве бан-
кротства», на заседании по проверке требований кредито-
ров каждому кредитору банкротства и управляющему банк-
ротством дается возможность высказать свое мнение и ос-
паривать каждое требование, а должник должен дать пояс-
нение по поводу требования. Так как собрание по проверке
требований кредиторов проводится при решении реабили-
тации, права, которыми наделен управляющий банкрот-
ством, аналогично распространяются и на управляющего ре-
абилитацией. Указанное обсуждение дает основание для

заключения, что управляющий реабилитацией и должник
должны быть соответственно подготовлены к заседанию
по проверке требований кредиторов, так как от их позиции
в значительной степени зависят итоги собрания.

В Указе Президента Грузии N 503 от 4 октября 2003 года
зафиксировано, что в отношении одного из кредиторов
АО «Азот» - компании «Итера» имеют задолженность в раз-
мере 22 111 942 лари население и бюджетные организа-
ции Грузии. В то же время, и АО «Азот» имеет значитель-
ную бюджетную задолженность. Отмеченным Указом Ми-
нистерству финансов Грузии было поручено проведение
мероприятий по взаимному покрытию задолженности в
22 111 941 лари, существующей перед компанией «Итера»,
а также АО «Азот» перед бюджетом Грузии. Требование
этого Указа на сегодня не выполнено, а его выполнение
окажет определенное влияние на установление требо-
ваний кредиторов АО «Азот» и соответственно на форми-
рование позиций должника и управляющего реабилита-
цией. Также важно четкое формирование позиций ука-
занных лиц и в отношении задолженностей, создавшихся
в 1990-2001 годах.

В такой ситуации, заявление о переносе собрания по
проверке требований кредиторов АО «Азот» является обо-
снованным и оно должно быть удовлетворено.

Резолюционная часть:
Руководствуясь статьями 12,18 часть 3,22,31 Закона Гру-

зии «О делопроизводстве по банкротству» и статьями 284-
285 Гражданского Процессуального кодекса Грузии, суд

Постановил:
1. Удовлетворить заявление управляющего реабили-

тацией АО «Азот» А.Щеголева и генерального директора
АО «Азот» А.Паршутина о переносе собрания по проверке
требований кредиторов АО «Азот».

2. Собрание по проверке требований кредиторов АО
«Азот» созвать 27 января 2004 года в 11.00 часов и провес-
ти на АО «Азот» по следующему адресу: г.Рустави, ул.Мира
N 2, актовый зал АО «Азот», первый этаж.

3. Определение опубликовать в республиканской прес-
се, а также поместить на доску объявлений Руставского
городского суда.

4. Внесение частной жалобы на определение возмож-
но в течение 12 дней со дня его опубликования, в Рус-
тавский  городской суд, адрес: г.Рустави, ул.Бостанкалак-
ская N 6.

Судья: Г. ДЖАБАНИШВИЛИ

ЗАДЕРЖАНИЕ ОРГАНИЗОВАННЫХ ГРУПП
Как сообщил на состоявшейся в МВД пресс-конференции на-

чальник Главного управления уголовного розыска Заза Перадзе,
в последние дни оперативными службами министерства про-
веден целый ряд мероприятий, во время которых выявлены чле-
ны организованных преступных группировок. В том числе за-
держаны многократно судимые Мурман Купатадзе, Амиран Го-
гидзе и Хвича Джанелидзе, которым инкриминируются совер-
шавшиеся по предварительному сговору нашумевшие разбой-
ные нападения на офисы различных организаций и частных ком-
паний. В результате обыска в квартирах задержанных изъято ог-
нестрельное оружие, у Гогидзе обнаружены телевизор и музы-
кальный центр, похищенные во время разбойного нападения на
офис спорткомитета, а также счетчики учета природного газа,
похищенные во время нападения на офис «Руставгаз».

Раскрыто также совершенное в декабре разбойное нападе-
ние на расположенный на ул. Костава офис ООО «Амирани-2001»,
во время которого были похищены 1600 лари и личные вещи и
ранен работник фирмы Тедоре Гаришвили. Принятыми мерами
по подозрению в этом преступлении задержаны беженцы из
Абхазии Абел Габелия, Гоча Кантария и Гиоргий Чантурия, во вре-
мя обыска в их квартире обнаружены похищенные вещи и пис-
толет.

ПРОКУРАТУРА ЛОВИТ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
Начальник вагонного хозяйства ООО «Грузинская железная

дорога» Тамаз Григорашвили и его заместитель Автандил То-
мадзе задержаны во вторник сотрудниками транспортной
прокуратуры. Задержанные обвиняются в присвоении средств,

Ушел из жизни Уча Фо-
кич Цквитинидзе - старей-
шина грузинской энерге-
тики, один из ярких пред-
ставителей грузинской
технической интеллиген-
ции, заслуженный инже-
нер Грузии, в свое время
возглавлявший «Грузгла-
вэнерго», почетный энер-
гетик, почетный гражда-
нин многих городов Рос-
сии и стран Кавказа, ди-
ректор Музея истории
энергетики Кавказа в За-
ГЭС, почетный председа-
тель Союза ветеранов
энергетики Грузии.

Невозможно предста-
вить новейшую историю
грузинской энергосисте-
мы без Учи Фокича Цкви-
тинидзе.

Родился Уча Цквити-
нидзе 20 декабря 1916
года в гурийском селе Ок-
роскеди в семье извест-
ных педагогов - Фоки Цкви-
тинидзе и Анны Мгалоб-
лишвили.

Успешно окончив в 1934
году Батумский индустри-
альный техникум, он на-
чал свою трудовую дея-
тельность на Тбилисской
электроподстанции «Гру-
зэнерго» дежурным техни-
ком. В 1936 году Уча Цкви-
тинидзе – студент энерге-
тического факультета
Тбилисского индустриаль-
ного института. По оконча-
нии вуза его распредели-
ли на работу в систему
западных электросетей
«Грузэнерго».

Отличаясь хорошей
подготовкой, инициатив-
ностью, чувством высо-
кой ответственности за
порученное дело, молодой
специалист скоро был
выдвинут на руководящую
работу. В разное время
он возглавлял систему
электросети в Кутаиси,
затем в Сенаки и Батуми.
В 1954 году Уча Цквити-
нидзе назначен директо-
ром электросети Запад-
ной Грузии, одновременно
руководил и дирекцией
строящихся объектов ли-
ний электропередачи и
электростанций Грузии.

В 1961 году Уча Цквити-
нидзе избирается мэром

Прощан ие

Уча ЦКВИТИНИДЗЕ

второго индустриального
центра Грузии – города Ку-
таиси, проработав в этой
должности более десяти
лет. Здесь особенно ярко
проявились его организа-
торский талант и умение
работать с людьми. По его
инициативе и при непос-
редственном участии были
реализованы многие проек-
ты, открыты филиалы опер-
ного театра, консервато-
рии, политехнического ин-
ститута, многих республи-
канских научных учрежде-
ний, что во многом способ-
ствовало приостановлению
процесса миграции молоде-
жи из этого региона.

С 1971 года Уча Цкитинид-
зе возвращается в систему
энергетики Грузии, став во
главе «Грузглавэнерго». В
течение десятилетнего пери-
ода под его руководством в
стране решались сложней-
шие задачи энергетическо-
го строительства и совер-
шенствования отрасли. Со
вступлением в строй седь-
мого и восьмого энергобло-
ков вышла на проектную
мощность ТбилГРЭС, завер-
шилось строительство Вар-
цихских ГЭС, после реконст-
рукции была пущена в эксп-
луатацию тепловая электро-
станция в Ткварчели, нача-
лось строительство Жин-
вальской гидроэлектростан-
ции, был завершен большой
объем подготовительных ра-
бот по строительству мощ-
ных ГЭС в Западной Грузии,

а самое главное,
- началась «тру-
довая» биогра-
фия уникальной
ИнгуриГЭС.

Следует отме-
тить энергичную
деятельность
Учи Цквитинид-
зе по ускорению
переброски реки
Ингури в русло
реки Эрисцкали,
что позволило до
полного пуска го-
ловной Ингури-
ГЭС задейство-
вать каскад пере-
падных электро-
станций. При его
активнейшем
участии постро-

ены мощные высоковольт-
ные линии электропереда-
чи и электроподстанций, в
том числе первая на Кавка-
зе ЛЭП-500, пущена элект-
роподстанция Батуми–220.
Тогда же впервые был осу-
ществлен экспорт электро-
энергии в Турцию.

Благодаря продуманной
и обоснованной программе
в тот период была обеспе-
чена подача электроэнер-
гии в высокогорные села
Казбегского и Душетского
районов, что означало обес-
печение полной электри-
фикации сельских высоко-
горных районов Грузии.

При напряженном тру-
довом графике и боль-
шой общественной рабо-
те Уча Цквитинидзе серь-
езное внимание уделял
подготовке квалифициро-
ванных специалистов. Он
долгое время возглавлял
дипломную комиссию
энергетического факуль-
тета Грузинского политех-
нического института.
Многие молодые специа-
листы были выдвинуты
лично им на ответствен-
ную руководящую рабо-
ту. Его всегда отличали
такие человеческие каче-
ства, как внимание к лю-
дям, отзывчивость, доб-
рота.

Его трудовая и обще-
ственная деятельность по-
лучила высокую оценку.
Уча Цквитинидзе награж-
ден многими орденами и
медалями, был депута-
том Верховного Совета
трех созывов, членом
Президиума Верховного
Совета.

Он был прекрасным
семьянином, счастли-
вым дедушкой и праде-
душкой.

Энергетики Грузии, дру-
зья и знакомые Учи Цкви-
тинидзе скорбят по кончи-
не своего старшего друга,
гражданина и знаменито-
го коллеги.

Супруга Этери Ратиани, сын Ираклий, брат Гела, не-
вестка Марине Гвалия, внуки Ануки, Нино, Тутико, прав-
нучка Елена Петриашвили, зять Георгий Гонглиашвили,
шурин Алеко Ратиани, свояченица Латавра Ратиани,
племянники с семьями, сватья Лия Ломая извещают о
кончине

Учи ЦКВИТИНИДЗЕ
Похороны – 25 декабря в 14.00
Адрес: пр.И.Чавчавадзе, 14, кв.6

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает ис-
кренние соболезнования Ираклию Цквитинидзе и его
семье в связи с кончиной

Учи Фокича ЦКВИТИНИДЗЕ

Нино Бурджанадзе, Зураб Жвания, Реваз Арвелад-
зе, Зураб Цкитишвили, Мамука Николаишвили, Нуг-
зар Уплисашвили, Ираклий Тугуши, Наум Небиерид-
зе, Давид Мирцхулава, Георгий Тавадзе, Георгий Ша-
ламберидзе, Давид Зубиташвили, Шота Майсурадзе,
Гиги Чоговадзе, Брайан Кронли, Альберто Солис, Дэ-
вид Сорнтон, Элизбар Эристави, Зеро Абашмадзе,
Резо Мшвидобадзе, Анзор Читанава

полученных от сдачи пригодных железнодорожных вагонов
на металлолом.

Транспортная прокуратура намерена обратиться в суд с хо-
датайством о применении в отношении задержанных меры
пресечения в виде трехмесячного предварительного заклю-
чения.

СУПАТАШВИЛИ ПРЕДЪЯВЛЯЮТ НОВОЕ ОБВИНЕНИЕ
В отношении директора ООО «Центр приграничной торгов-

ли» Теймураза Супаташвили, задержанного по обвинению в не-
законном ношении оружия, и главного бухгалтера организации
Наны Сулаберидзе возбуждено уголовное дело по факту укло-
нения от уплаты налогов в особо крупных размерах. Как сооб-
щил заместитель начальника Главного управления по борьбе с
коррупцией и экономической преступностью МВД Акакий Чхен-
кели, в соответствующую службу краевого Главного управле-
ния полиции региона Шида Картли поступила оперативная ин-
формация о том, что руководство ООО с целью уклонения от
уплаты налогов, вносило в представленные в налоговую инс-
пекцию Марнеули счета неправильные данные. По данным по-
лиции, в процессе дознания эта информация подтвердилась.
Изучение деятельности ООО было поручено Окружной налого-
вой инспекции Рустави. По составленному ее специалистами 22
декабря промежуточному акту проверки ООО установлено, что
в результате занижения в представленных в инспекцию отчетах
количества рабочих дней бюджет в виде основного налога по-
терял свыше 834 тысяч лари. По этому же акту за уклонение от
уплаты налогов в виде штрафных санкций на ООО «Центр при-
граничной торговли» начислено свыше два миллиона 118 тысяч
лари. Следствие по факту продолжается.


